
Прекращена с сегодняшнего 
дня и работа каршеринга. 
— Спрос на эту услугу упал на 
60 процентов. Соблюдать ре-
жим дезинфекции в карше-
ринге очень сложно, поэтому 
пока придется обходиться без 
него, — пояснил глава города 
свое решение.
Оказание медуслуг организа-
циями и индивидуальными 
предпринимателями, для ко-
торых данный вид деятельно-
сти не является основным, 
тоже будет запрещено. По сло-
вам Сергея Собянина, откры-
вать салоны красоты даже 
в ограниченном формате все-
таки рано. А еще в столице 
вводится временный режим 
исполнения городского бюд-
жета, в рамках которого прио-
станавливается контракта-
ция любых закупок, кроме не-
отложных. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На площадке строительства Юго-Восточной хорды в районе платформы Москворечье 
завершается первый этап работ по очистке от загрязненного грунта. Сейчас 
полностью готово ограждение объекта. Его длина составила 168 метров.
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Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения

Вчера в оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, что в сто-
лице подтверждено 1306 но-
вых случаев заражения.

Всего в Москве на 14:00 вос-
кресенья зафиксировано 
10 158 случаев коронавируса. 
При этом 45 процентов среди 
новых заболевших — люди 
в возрасте от 18 до 45 лет, 
36 процентов — от 46 до 
65 лет, и еще 15,5 процента — 
старше 65 лет, причем почти 
5 процентов из них — старше 
80 лет. Также 3,5 процента 
среди заболевших — дети. 
— Все пациенты и те, кто 
с ними контактировал, нахо-
дятся под медицинским на-
блюдением, — уточнили 
в оперативном штабе.
В Москве за последние дни 
растет не только число госпи-
тализированных, но и паци-
ентов с тяжелым течением бо-
лезни. Так, в целом количе-
ство больных пневмонией по 
сравнению с прошлой неде-
лей выросло более чем в два 
раза. 
— Вместе с ростом тяжелых 
больных резко увеличилась 
нагрузка на столичное здра-
воохранение. Стационары 
и служба скорой помощи ра-
ботают на пределе, — сооб-
щила руководитель столично-
го оперативного штаба, заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова (на фото). 
Сегодня больные проходят ле-
чение в городских, федераль-
ных и частных клиниках. 
Между тем растет и число вы-
здоровевших. Так, по словам 
Анастасии Раковой, в столице 
после прохождения лече-
ния вылечились еще 188 па-
циентов. 
— Всего количество выздоро-
вевших от коронавирусной 
инфекции в Москве увеличи-
лось до 687 человек, — сооб-
щила она.
В оперштабе также добавили, 
что для подтверждения отсут-
ствия у человека заболевания 
после лечения врачи проводят 
специальные исследования. 
Кроме того, в больницах горо-
да созданы условия для каче-

ственной диагностики и ле-
чения коронавирусной ин-
фекции. Пациенты находятся 
под наблюдением мультидис-
циплинарных медицинских 
команд врачей — инфекцио-
ниста, пульмонолога, эпиде-
миолога, анестезиолога и реа-
ниматолога.
Заммэра сообщила, что до-
полнительно будут перепро-
филированы в амбулаторные 
центры диагностики пациен-
тов с подозрением на корона-
вирус еще 40 зданий город-
ских поликлиник, в которых 
есть компьютерная томогра-
фия. Анастасия Ракова пояс-
нила, что такое решение было 
принято в связи с необходи-
мостью проводить, помимо 
лабораторных исследований, 
еще и КТ-исследование, кото-
рое помогает более точно по-
ставить диагноз. 
Амбулаторные центры диа-
гностики будут работать кру-
глосуточно только для паци-
ентов, у которых есть подозре-
ние на коронавирус. Для забо-
левших сформирован алго-
ритм обследования.
В первую очередь пациенты 
пройдут компьютерную томо-
графию, затем УЗИ, которое 
используется для определе-
ния пневмонии. Обязательно 
будет произведен забор крови 
и мазка для теста на корона-
вирус. Кроме того, для опреде-
ления тактики лечения паци-
енту сделают кардиограм-
му, — сказала заммэра, доба-
вив, что по итогам комплекс-
ного обследования врач по-
ставит диагноз, определит на-
личие или отсутствие пневмо-
нии, степень тяжести заболе-
вания и примет решение 
о продолжении лечения паци-
ента на дому или госпитализа-
ции в стационар. 
➔ СТР. 2

Выросла нагрузка 
на стационары
оперштаб

Около 75 процентов жителей 
города, по словам Сергея Собя-
нина, на сегодняшний день ли-
шены возможности свободно 
передвигаться по Москве. Но 
если ранее принятых мер было 
достаточно, чтобы замедлить 
распространение новой коро-
навирусной инфекции, то сей-
час необходимы дополнитель-
ные ограничения. 

Пропуск на передвижение
Так, городские власти приня-
ли решение о введении про-
пускного режима в столице. 
С сегодняшнего дня начинает-
ся выдача электронных про-
пусков. Они будут необходи-
мы для поездок по Москве 
и Московской области на лич-
ном и общественном транс-
порте. 

— Со среды, 15 апреля 2020 
года, их наличие для поездок 
станет обязательным, — под-
черкнул мэр Москвы. — Хо-
дить пешком пока можно без 
пропусков, но при этом строго 
соблюдая установленные пра-
вила и ограничения.
Сергей Собянин уточнил, что 
пропускная система будет но-
сить заявительный характер. 
Получить цифровой пропуск 
сможет каждый, а перечень 
уважительных причин для по-
ездок является от-
крытым.
— Но городские 
власти оставляют 
за собой право 
проверить досто-
верность сообщае-
мых сведений. 
Проверять будем 
через соответст-
вующие информа-
ционные системы 
и с помощью непо-
с р е д с т в е н н о г о  
контроля на доро-
гах и в общественном транс-
порте, — отметил мэр.
Цифровой пропуск будет 
представлять собой специаль-
ный код, состоящий из цифр 
и букв, первые четыре знака 
которого означают дату окон-
чания срока действия пропу-
ска, остальные 12 знаков по-

зволяют идентифицировать 
его владельца и цель поездки. 
Также пропуск будет содер-
жать QR-код, который обеспе-
чит быструю проверку сведе-
ний сотрудниками контроли-
рующих органов.

Цели и возможности
Оформить пропуск нужно 
всем тем, кто собирается ис-
пользовать в качестве транс-
портного средства мотоцикл, 
скутер, автомобиль, такси, 
метро, Московское централь-
ное кольцо, Московские цен-
тральные диаметры, приго-
родный железнодорожный 
и наземный общественный 
транспорт.
Всего будет три категории 
пропусков. Первая — для по-
ездок на работу. 
— Выдается до 30 апреля 
включительно в случаях, если 
организация продолжает ра-
ботать и присутствие сотруд-
ника на рабочем месте явля-
ется абсолютно необходи-
мым, — уточнил мэр столицы. 

Кроме того, такой пропуск 
разрешает не только поездки 
на работу и обратно, но и слу-
жебные разъезды, напри-
мер доставку товаров курье-
рами.
— Количество поездок на 
транспорте не ограничено, — 
добавил Сергей Собянин. 

Второй вид — для поездок 
в медицинские учреждения. 
Такой пропуск выдается на 
один день и разрешает поезд-
ку только в конкретное меди-
цинское учреждение. Количе-
ство пропусков этой катего-
рии никак не ограничивается. 
И, наконец, третий вид — для 
поездок в личных целях. Сюда 
входит поездка на транспорте 
в магазин, на дачу, на вокзал 
и в другие разрешенные в ус-
ловиях режима повышенной 
готовности места. 
— Пропуск этой категории 
выдается на один день и раз-
решает поездку до места на-
значения и обратно. Полу-
чить его можно будет два раза 
в неделю, — пояснил Сергей 
Собянин. 
При поездках между Москвой 
и Московской областью будет 
действовать «роуминг» циф-
ровых пропусков.
— Для поездки «Москва — Мо-
сковская область» и обратно 

москвичам необходимо зака-
зывать один пропуск на пор-
тале mos.ru, — уточнил он.
Жителям Подмосковья нужно 
оформлять разрешение для 
поездок в Москву на сайте гос-
услуг Московской области. 
А для поездки в столицу из 
другого региона необходимо 
запросить московский про-
пуск.

Удобство и простота
Получить пропуск можно че-
рез официальный сайт мэра 
Москвы mos.ru с помощью 
СМС-сообщения на короткий 
номер 7377 или по телефону 
Единой справочной службы 
правительства Москвы (495) 
777-77-77. 
— Поездки без цифрового 
пропуска в служебных целях 
имеют право совершать воен-
нослужащие, сотрудники пра-
воохранительных органов, су-
дьи и иные служащие, имею-
щие удостоверения установ-

ленного государством образ-
ца. Цифровые пропуска не 
требуются гражданам млад-
ше 14 лет, — добавил Сергей 
Собянин. 

Необходимый минимум
Мэр Москвы также сообщил, 
что с понедельника на неделю 
с возможным продлением 
ограничивается или прекра-
щается работа большинства 
городских организаций. По 
его словам, продолжат рабо-
тать только предприятия не-
прерывного цикла и жизнен-
но важные для функциониро-
вания города, а также меди-
цинские организации, орга-
ны власти, правоохранитель-
ные органы, финансовые 
структуры, предприятия свя-
зи и транспорта, средства мас-
совой информации.
— Разумеется, продолжают 
работу продовольственные 
магазины и другая розница, 
которая открыта сегодня, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Могут продолжить ра-
боту структуры, обеспечива-
ющие выплату заработной 
платы.
При этом все работающие 
предприятия должны макси-
мально сократить персонал, 
присутствующий на рабочих 
местах. Остальные сотрудни-
ки переводятся на удаленную 
работу или в режим нерабо-
чей недели.

Стройка подождет
Кроме того, временно прио-
станавливается выполнение 
строительных и ремонтных 
работ. Исключение составля-
ют только строительство ме-
дицинских объектов, а также 
работы непрерывного цикла 
в строительстве и обслужива-
нии метро, железнодорожно-
го, наземного общественного 
транспорта и аэропортов. 

решение

Код безопасности
Городские власти ввели дополнительные ограничения, 
чтобы остановить распространение коронавируса

Предприятия 
должны перевести 
на удаленную 
работу максимум 
сотрудников

Вчера 13:39 Тверская улица почти пуста. Один из немногочисленных прохожих Александр Нестеров предъявляет сотруднику полиции документы, подтверждающие, 
что он не нарушает режим самоизоляции, а направляется к месту работы

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2
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С сегодняшнего 
дня на террито-
рии столицы 
вводится ряд но-
вых ограничи-
тельных мер, 
о которых в вы-
ходные сообщил 
в своем личном 
блоге мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото 
внизу).

алгоритм оформления пропуска

Если вы собираетесь полу-
чить пропуск через офици-
альный сайт мэра Москвы, 
необходимо: 
■ выбрать услугу «Получе-
ние цифрового пропуска 
на передвижение по го-
роду»;
■ заполнить необходимые 
данные: фамилия, имя, от-
чество (если есть), серия 
и номер документа, удосто-
веряющего личность, кон-
тактный телефон, адрес 
электронной почты (по же-
ланию);
■ укажите номер карты 
«Тройка» или «Стрелка» 
(если они есть) или реги-
страционный номер лично-

го автомобиля, на котором 
планируете перемещаться;
■ для поездок на работу 
нужно указать ИНН работо-
дателя;
■ для поездок в медучреж-
дение укажите название 
и адрес клиники;
■ для поездок в личных це-
лях укажите маршрут 
и цель передвижения;
■ отправьте заявку.
Система отобразит на экра-
не специальный код, кото-
рый необходимо сохранить 
(записать, сфотографиро-
вать или сделать скриншот). 
Одновременно пропуск бу-
дет выслан на электронную 
почту, если вы ее указали.

кстати

Правительство Москвы 
гарантирует безопасность 
личных данных жителей 
столицы. Хранение и об-
работка персональных 
данных, собираемых 
для выдачи цифровых 
пропусков, будут осу-
ществляться в соответ-
ствии с законодатель-
ством Российской Феде-
рации. 
Столичные власти отме-
чают, что по окончании 
действия режима повы-
шенной готовности ин-
формация о выданных 
пропусках будет полно-
стью уничтожена. 
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Дворы и улицы тщательно 
дезинфицируют 
Вчера городские службы 
провели очередную мас-
штабную дезинфекцию. 
Об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков (на фото).

Дезинфицирую-
щие работы необ-
ходимы для пре-
дотвращения рас-
пространения но-
вой коронавирус-
ной инфекции. По 
словам Бирюкова, 
специалисты Ком-
плекса городского 
хозяйства провели сплошную 
обработку дезинфицирующи-
ми препаратами всех асфаль-
тобетонных и плиточных по-
крытий дорог, тротуаров, пар-
ковок, дворовых территорий 
и межквартальных проездов.
Особое внимание уделили 
проведению дезинфекции 
территорий лечебно-профи-
лактических учреждений, 

территорий перед входом 
в метро и зданий входных 
групп станций метро, транс-
портно-пересадочных узлов 
и остановок общественного 
транспорта. Также тщательно 
обработали общественные ту-
алеты, территории много-
функциональных центров, 

станции водопод-
готовки питьевой 
воды и очистки 
сточных вод, объ-
екты по обраще-
нию с отходами. 
— В общей слож-
ности задейство-
вано более четы-
рех тысяч единиц 

распылительной и поливомо-
ечной техники, — сообщил за-
меститель мэра Москвы.
Петр Бирюков добавил, что 
все средства для дезинфек-
ции, которые используют го-
родские службы, рекомендо-
ваны Роспотребнадзором. 
Они совершенно безопасны 
и широко используются для 
дезинфекции контактных по-

верхностей в школах, детских 
садах и на предприятиях об-
щественного питания.
Кроме того, глава Комплекса 
городского хозяйства сооб-
щил, что все работы по благо-
устройству на территории 
столицы приостановлены 
с полуночи субботы, 11 апре-
ля, до особого распоряжения.
— По указанию мэра Москвы 
все работы, проводимые в на-
стоящее время, как собствен-
ными силами служб Комплек-
са городского хозяйства, так 
и подрядчиков, приостанов-
лены, — сказал он, добавив, 
что исключение будет сдела-
но только для проведения ава-
рийных работ и работ, связан-
ных с обеспечением жизнеде-
ятельности города.
Напомним, что ежегодные 
субботники в Москве также 
отменены. Работы по уборке 
территорий будут проведены 
силами служб городского хо-
зяйства.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Пособие 
на детей 
увеличено
Ежемесячные пособия на де-
тей в возрасте от 3 до 7 лет 
из малообеспеченных семей 
увеличены в столице. 
Об этом в своем личном блоге 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Глава города уточнил, что 
о введении этих выплат по 
всей стране сообщил прези-
дент России в послании Феде-
ральному собранию. Между 
тем в столице поддержку от 
города эта категория горожан 
получает уже давно. 
— Новый размер пособия на 
ребенка от 3 до 7 лет составит 
7613 рублей в месяц. Причем 
выплаты будут перерассчита-
ны, начиная с января 2020 
года, — написал Сергей Собя-
нин, добавив, что его будут 
выплачивать и после оконча-
ния пандемии коронавируса.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
edit@vm.ru

Коронавирус: меры приняты 
Председатель комиссии Мосгордумы по безопасности, спорту и молодежной политике Кирилл Щитов предупреждает жителей столицы о появлении мошенников, 

торгующих в интернете пропусками, которые якобы дают право на свободное перемещение по городу в условиях режима повышенной готовности, и призывает 
горожан информировать полицию о таких случаях. Какие еще меры предпринимаются в Москве, чтобы остановить заболеваемость, читайте на этой странице. 

Сергей Собянин: Растут 
мощности лабораторий

Ежедневно в Москве, по сло-
вам Сергея Собянина, делает-
ся около 18 тысяч тестов. 
— Но и это не предел, — отме-
тил глава города. — Мы даль-
ше разворачиваем систему, 
делаем анализы более бы-
стро, гибко и точно. Здесь, на 
базе Института имени Скли-
фосовского, развернута до-
статочно мощная лаборато-
рия, которая тоже будет мо-
дернизироваться и допол-
няться новым оборудовани-
ем, чтобы вдвое-втрое увели-
чить их мощности.
Только в одном лабораторном 
отделе «Склифлаб» каждый 
день проводится от полутора 
до двух тысяч исследований 
на новую коронавирусную 
инфекцию. Для специалистов 
такие задачи вполне выпол-
нимы, ведь в лабораториях 
работают высококвалифици-
рованные сотрудники. Стоит 

отметить, что все данные па-
циентов хранятся в Единой 
медицинской информацион-
но-аналитической системе — 
в нее результаты лаборатор-
ных исследований поступают 
моментально.
— Департамент здравоохра-
нения и правительство Мо-
сквы в оперативном режиме 
видят, какое количество проб 
поступает, в какую лаборато-
рию и где перегруз, они име-
ют возможность перераспре-
делять потоки, — объяснил 
руководитель отдела лабора-
торной диагностики НИИ 
имени Н. В. Склифосовского 
Михаил Годков.
Мэр Москвы подчеркнул, что 
время, которое уходит на по-
становку диагноза, очень 
важно. Если в течение суток 
выявляются заболевшие, это 
позволяет врачам принимать 
своевременные и адекватные 

решения, чтобы не допустить 
дальнейшего распростране-
ния инфекции.
Добавим, что до начала эпи-
демии коронавируса подоб-
ные исследования в столице 
могли делать только две феде-
ральные лаборатории — Про-
тивочумный центр Роспо-
требнадзора и Федеральный 
центр гигиены и эпидемиоло-
гии. В настоящий момент оба 
медицинских учреждения 
проводят около трех тысяч ис-
следований в сутки. В помощь 
к ним добавились еще девять 
городских лабораторий — 
каждые сутки они проводят 
около десяти тысяч исследо-
ваний на коронавирус.
— Лаборатории оснащены 
36 комплектами современно-
го оборудования. Исследова-
ния проводят 250 квалифици-
рованных специалистов — 
врачи, лабораторные техни-

ки и медицинские технологи, 
которые прошли дополни-
тельное двухдневное обуче-
ние в Федеральном центре ги-
гиены и эпидемиологии, — 
рассказали в пресс-службе 
столичной мэрии.
Присоединились к тестирова-
нию на коронавирус и две 
частные лаборатории — «Ге-
мотест» и «Литех». Вместе 
они выполняют порядка 
пяти тысяч исследований 
ежедневно. 
Кстати, с 6 апреля тесты на но-
вую коронавирусную инфек-
цию в Москве можно сдать 
на дому — их принимают спе-
циалисты Центра молекуляр-
ной диагностики. С 10 мар-
та в столице выполнено свы-
ше 200 тысяч исследований 
более чем для 145 тысяч че-
ловек.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В субботу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин посе-
тил лаборато-
рию Научно-ис-
следовательско-
го института 
скорой помощи 
имени Склифо-
совского, где 
проводятся ис-
следования 
на коронавирус-
ную инфекцию. 

день мэра

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

СТР. 1 ➔
Заместитель мэра Москвы 
также рассказала, что в столи-
це будет увеличен коечный 
фонд для приема больных 
с коронавирусной инфекци-
ей. Это необходимо сделать 
в связи с резким ростом числа 
госпитализаций в Москве. 
— Изначально мы планиро-
вали развернуть около 20 ты-
сяч коек для больных с коро-
навирусом. Но было приня-
то решение о существен-
ном увеличении количества 
коек — в ближайшие две не-
дели только городская систе-
ма здравоохранения допол-
нительно направит на борь-
бу с COVID-19 от 7 до 10 тысяч 
коек, — отметила Анастасия 
Ракова. 
При этом в настоящий мо-
мент в столице работают 

25 стационаров для приема 
больных с коронавирусом. 
Заммэра также рассказала, 
что столичные власти запу-
стили регулярное тестирова-
ние работников социальной 
сферы и здравоохранения, ра-
ботающих с жителями. 
— В неблагополучной эпиде-
миологической ситуации ра-
ботники социальной сферы 
продолжают ежедневно помо-
гать жителям города. Чтобы 
обеспечить их безопасность 
и контроль за состоянием здо-
ровья, мы проводим регуляр-
ные тестирования, — сказала 
она. — Среди основных 
групп — врачи поликлиник, 
которые ходят по вызовам на 
дом, медицинские работни-
ки, ведущие прием в учрежде-
ниях, администраторы поли-
клиник, сиделки, социальные 
работники и волонтеры, до-
ставляющие предметы пер-
вой необходимости и осу-

ществляющие другие услуги 
для жителей, находящихся на 
самоизоляции. 
В общей сложности тестиро-
вание регулярно будут прохо-
дить более 15 тысяч человек. 
Также правительство Москвы 
прорабатывает вопрос о рас-
ширении регулярного тести-
рования на другие городские 
службы, взаимодействующие 
с гражданами. Так, с этой не-
дели проводить тестирование 
на коронавирус будут среди 
полицейских. Также планиру-
ется проверять на наличие ин-
фекции работников транс-
порта и торговли.
Добавим, что, по прогнозам 
экспертов, пик заболеваемо-
сти еще не достигнут. Это 
означает, что количество за-
болевших и госпитализиро-
ванных в столице продолжит 
расти.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Врачей и соцработников 
будут регулярно тестировать
оперштаб

В период действия режима 
повышенной готовности 
москвичи, потерявшие ра-
боту, могут оформить посо-
бие на ребенка без учета 
доходов прошлых лет 
и нынешних выплат 
по безработице. Повы-
шенные пособия получат 
семьи, в которых в общем 
воспитывается 90 тысяч 
детей от 3 до 7 лет.

кстати

Поликлиники начали проводить 
дополнительные исследования 
Накануне выходных мэр Мо-
сквы Сергей Собянин посе-
тил городскую поликлинику 
№ 68 на улице Малая Яки-
манка. 

Глава города сообщил, что 
столичные власти приступи-
ли к созданию COVID-
центров. В любой из них па-
циент, у которого есть при-
знаки ОРВИ и воспаления 
легких, сможет обратиться 
самостоятельно, либо его 
туда доставят врачи скорой 
помощи. На месте ему сдела-
ют компьютерную томогра-
фию и другие исследования, 
которые позволяют диагно-
стировать пневмонию и опре-
делить ее характер.
— Ситуация с коронавирусом 
в Москве, к сожалению, наби-
рает обороты, становится все 
более проблемной. Поэтому 
помимо стационаров, специа-
лизирующихся на борьбе с ко-
ронавирусом, вступает в ряды 
и поликлиническая сеть. Она 
и до этого работала с пациен-
тами, но с сегодняшнего дня 
это другая, системная рабо-
та, — сказал Сергей Собянин. 
Он также пояснил, что все 
клиники, у которых есть каби-
неты компьютерной томогра-
фии, на системной основе на-
чинают диагностировать 
больных на коронавирус 
и оказывать им амбулатор-
ную помощь.
В случае, если у пациента под-
тверждается вирусная пнев-
мония, что в нынешних усло-
виях почти всегда означает 

наличие коронавирусной ин-
фекции, врачи центра опреде-
ляют тактику лечения. Меди-
ки могут как госпитализиро-
вать больного в стационар, 
так и отправить лечиться на 
дому.
Добавим, что кабинеты ком-
пьютерной томографии 
в COVID-центрах будут пере-
ведены на постоянный режим 
работы.
— Это работа важная, она по-
может ускорить диагностику 
пациентов, улучшит оказание 
помощи амбулаторным боль-

ным и немного уменьшит чис-
ло направлений этих больных 
для диагностики в наши ста-
ционары, — пояснил мэр.
В пресс-службе столичной мэ-
рии отметили, что будет рас-
ширен штат сотрудников ка-
бинетов КТ-диагностики — 
это необходимо для макси-
мально быстрого проведения 
диагностики и расшифровки. 
Так, дополнительно к работе 
привлекут врачей-рентгено-
логов и рентгенолаборантов.
Кстати, в поликлинике № 68 
за два дня на компьютерном 

томографе провели 15 обсле-
дований легких, восемь паци-
ентов госпитализировали.
— В среднем в день до шести 
бригад выезжает к пациен-
там, у которых есть проявле-
ния простудных заболева-
ний. Одновременно забира-
ются мазки на коронавирус-
ную инфекцию, проходит экс-
пресс-диагностика, — расска-
зал заместитель главврача 
поликлиники Александр Кар-
пович.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
edit@vm.ru

10 апреля 16:20 Специалисты городской поликлиники № 68 с помощью компьютерного 
томографа проводят обследования пациентов с подозрением на коронавирус
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11 апреля 14:07 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время посещения лаборатории Научно-исследовательского института скорой помощи имени Склифосовского 
пообщался с руководителем отдела лабораторной диагностики Михаилом Годковым (слева) и директором института Сергеем Петриковым (справа)
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Коронавирус: концентрация усилий
Вчера в целях предотвращения заражения коронавирусной инфекцией в столице ввели ограничение на посещение женских консультаций, дневных стационаров 
и консультативно-диагностических отделений для беременных. Как сообщили в Департаменте здравоохранения города Москвы, прием специалисты будут вести 

по строго определенным показаниям. Плановые же посещения придется отложить. Ведется борьба с распространением инфекции и по другим направлениям.

Инфекционный центр скоро начнет работу

Как отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев, инфекционный центр 
в ТиНАО готов на 98 про-
центов. 
— Мы завершаем монтаж вен-
тиляционных установок в ле-
чебных корпусах и ведем фи-
нальную подготовку к монта-
жу тяжелого медицинского 
оборудования. Начинаем пе-
редавать помещения корпусов 
к монтажу оборудования, — 
сказал заместитель мэра.
Для обеспечения работы цен-
тра в кратчайшие сроки про-
ложили порядка 70 киломе-
тров инженерных коммуника-
ций, построили станции водо-
очистки и водоподготовки, 
питающие энергоцентры 
и другие объекты инженерной 
инфраструктуры. 
Изначально предполагалось, 
что в инфекционном центре 
смогут разместиться 500 па-
циентов. Но благодаря пере-
распределению и оптимиза-
ции ресурсов коечный фонд 
удалось увеличить до 900 
мест, каждое из которых при 
необходимости сможет быть 

переведено в койко-место для 
проведения интенсивной те-
рапии. 
— Также при необходимости 
мы сможем задействовать ре-
зервные помещения для раз-
мещения еще 100 пациентов 
с менее тяжелой формой забо-
левания, — добавил Бочкарев. 
На этой неделе начнется спе-
циальная подготовка меди-
цинского персонала инфекци-
онного центра. Для этих целей 
передадут часть зданий новой 
больницы. 
— Это тренировка по переме-
щению пациентов, работе 
с оборудованием, обучение 
противопожарным мероприя-
тиям. Также планируем разме-
стить электронные симулято-
ры человеческого тела, кото-
рые мы привезли из Сколкова 
для тренировки персонала, — 
сказал Андрей Бочкарев. 
Сейчас на территории инфек-
ционного центра уже идут ра-
боты по благоустройству, вы-
кладывается газон, высажива-
ются деревья, устанавливают-
ся опоры освещения.
Власти Москвы с самого нача-
ла рассматривали возмож-
ность строительства еще од-
ного инфекционного центра, 
такого же, как достраивается 
сейчас в ТиНАО. Однако Боч-
карев подчеркнул, что реше-
ние о возведении еще одного 
объекта пока не принято. 
— Мы прорабатываем различ-
ные варианты, и если понадо-
бится еще один центр, мы бу-
дем готовы, — добавил Ан-
дрей Бочкарев. 
Территория инфекционного 
центра, который возводят ря-
дом с деревней Голохвастово, 
составит порядка 40 гектаров. 
На ней расположится около 
50 одноэтажных строений 
и 14 секций двухэтажных 
и трехэтажных общежитий для 
медицинского персонала. Ин-
фекционный центр будет со-
стоять из приемного отделе-

ния, реанимационного блока 
на 223 койки с возможностью 
расширения до 236 коек, ле-
чебного корпуса на 277 коек, 
который также можно будет 
расширить до 420 коек. В ле-
чебном блоке будут находить-
ся как дети, так и взрослые па-
циенты. Будут в новом инфек-
ционном центре свои операци-
онный, диагностический и па-
толого-анатомический блоки. 
Собственный лабораторный 
блок позволит проводить бо-
лее 10 тысяч тестов в сутки. 
Также на территории центра 
разместят вертолетную пло-
щадку, вспомогательные и тех-
нические здания, коммуналь-
ные и инженерные соору-
жения. 
Пациенты будут размещаться 
в двухместных боксах с сани-
тарной комнатой и двумя 
шлюзами. При необходимо-
сти боксы можно трансформи-
ровать в трехместные. Реани-
мационные палаты рассчита-
ны на шесть коек. Завозить 
больных будут через шлюзы 
с улицы, а медицинский пер-
сонал станет проходить через 
шлюз изнутри. Такая система 
позволит полностью исклю-
чить возможность переноса 
инфекции за пределы лечеб-
ных корпусов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Возведение ин-
фекционного ко-
ронавирусного 
центра в Новой 
Москве почти за-
вершено. В слу-
чае необходимо-
сти в нем смогут 
проходить лече-
ние до 900 паци-
ентов. 

строительство

11 апреля 12:57 Рабочий Руслан Каршун занимается подготовкой к подключению оборудования палаты лечебного корпуса нового инфекционного коронавирусного 
центра, строящегося на территории Новой Москвы 
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Кладбища 
временно закрыты
Из-за распространения ко-
ронавируса в столице вре-
менно закрыты для посеще-
ния кладбища. Об этом в пят-
ницу заявил первый заме-
ститель аппарата мэра 
и правительства Москвы, ми-
нистр столичного правитель-
ства, глава Депар-
тамента торговли 
и услуг города 
Алексей Немерюк 
(на фото).

Вынужденная ме-
ра продиктована 
необходимостью 
строго соблюдать 
ограничения, введенные 
в Москве из-за распростране-
ния коронавирусной инфек-
ции. Ведь посещение клад-
бищ в пасхальные дни, учиты-
вая создание пиковой нагруз-
ки на транспорт, скученность 
на маршрутах создают благо-
приятную среду для массово-
го заражения. Кроме того, на 
кладбищах, учитывая бли-
зость захоронений друг к дру-
гу, будет невозможно обеспе-
чить соблюдение гражданами 
социальной дистанции. 
— Большое скопление людей 
несет угрозу в первую очередь 
для их собственного здоровья. 
Именно для того чтобы огра-
ничить социальные контакты 
москвичей, в городе и был 
введен режим самоизоляции. 
При этом горожанам не стоит 
беспокоиться о чистоте на 
кладбищах — все необходи-
мые меры по обеспечению по-
рядка и охраны кладбищен-

ских территорий сотрудники 
ГБУ «Ритуал» предпринимают 
в полном объеме, — отметил 
Немерюк.
Встревоженность некоторых 
горожан из-за невозможно-
сти посетить кладбища на 
Пасху не имеет под собой ос-

нований — Рус-
ская православная 
церковь не привет-
ствует посещение 
кладбищ в светлый 
праздник Христо-
ва Воскресения. 
Для особого поми-
новения усопших 
в церковном ка-

лендаре на 2020 год предусмо-
трены так называемые роди-
тельские субботы. Так, Троиц-
кая родительская суббота — 
6 июня, а последний в году 
день особого поминовения 
усопших — 7 ноября.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

Экспортеры получат правительственные гранты
Московским компаниям-экс-
портерам будут выделены 
гранты по экспортным кон-
трактам. Об этом накануне 
выходных сообщил руково-
дитель столичного Депар-
тамента предприниматель-
ства и инновационного раз-
вития Алексей Фурсин. 

Антикризисная мера станет 
частью городской поддержки 
московских компаний, рабо-
тающих на экспорт, в связи 
с пандемией коронавируса. 
Размер правительственного 
гранта составит 10 процентов 
от выполненного экспортного 
контракта, но не превысит 
10 миллионов рублей, или 
50 процентов от объема нало-
гов, уплаченных в прошлом 

году в городской бюджет. Про-
ще говоря, его размер будет 
зависеть от выручки, которую 
компания получит благодаря 
экспорту товаров или услуг.
— Грант рассчитан для кон-
трактов, которые превышают 
шесть миллионов рублей, — 
добавил руководитель Депар-
тамента предприниматель-
ства и инновационного разви-
тия города Москвы Алексей 
Фурсин на отраслевом совеща-
нии представителей малого 
и среднего бизнеса столицы, 
экспортирующих товары и ус-
луги на зарубежные рынки.
По его словам, для получения 
субсидии компании-экспор-
теры должны будут пройти ва-
лютный контроль по своим 
контрактам.

— Это облегчит процесс пода-
чи документов для компаний, 
а для столичных властей — их 
проверку, — отметил Алексей 
Фурсин.
При этом, как добавил глава 
столичного ведомства, для по-
лучения гранта-субсидии 
компании будет достаточно 
предоставить стандартный 
комплект документов, касаю-
щихся непосредственно юри-
дического лица, и закрытый 
экспортный контракт.
Напомним, 31 марта этого 
года правительство Москвы 
утвердило второй пакет мер 
поддержки бизнеса, в том чис-
ле и компаний, которые рабо-
тают на экспорт. 
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Власти борются с ложными новостями
Главное следственное 
управление Следственного 
комитета России возбудило 
первые три уголовных дела 
по статье о распростране-
нии заведомо ложных сооб-
щений.

Специалисты обнаружили 
в интернете публикации, в ко-
торых говорилось о массовом 
заражении коронавирусом 
российских военных, несу-
щих службу на территории 
Сирийской Арабской Респуб-
лики. Кроме того, злоумыш-
ленники разместили инфор-
мацию о том, что власти при-
няли решение о продлении 
срока самоизоляции до 12 ме-
сяцев и введении пропускно-
го режима в столице.

— Действиям лиц, опублико-
вавших заведомо недостовер-
ную информацию, будет дана 
надлежащая правовая оцен-
ка, — отметила официальный 
представитель Следственного 
комитета Российской Федера-
ции Светлана Петренко.
В настоящее время по возбуж-
денным уголовным делам 
идет следствие, разыскивают-
ся причастные к совершению 
этих преступлений. 
Адвокат Алишер Захидов уве-
рен: реакция правоохраните-
лей полностью оправдана.
— В городе сложилась тяже-
лая психологическая обста-
новка, — говорит эксперт. — 
В такой ситуации ложные но-
вости вредят и эмоциональ-
ному состоянию людей, и эко-

номике, и доверию к органам 
государственной власти.
Юрист убежден, что в такой 
ситуации нагнетание паники 
может иметь негативные по-
следствия.
— Государство старается обе-
спечить нормальное функцио-
нирование общества, — объ-
ясняет Алишер Захидов. — 
Возбуждение уголовных дел — 
это эффективное средство для 
наведения порядка в этот не-
простой период. 
Собеседник «ВМ» подчеркнул, 
что ложные новости стали 
обыденностью во всем мире.
— Это новая реальность, в ко-
торой мы оказались, — за-
ключил Захидов.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

Традиционно весной мо-
сквичи посещают могилы 
усопших родственников. 
Массовые посещения 
кладбищ приходятся 
на религиозные праздни-
ки. В 2019 году в пиковые 
часы через ворота клад-
бищ проходило 
до 5800 человек. 
Всего в Москве насчиты-
вается 136 некрополей.

кстати

Нарушителей карантина привлекают 
к административной ответственности

Городские парковки стали бесплатными 
для медицинских работников 

За прошедшую субботу в Мо-
скве четверых нарушителей 
карантина с подтвержден-
ным диагнозом «коронави-
русная инфекция» привлек-
ли к административной от-
ветственности. 

Всего, по данным Объедине-
ния административно-техни-
ческих инспекций (ОАТИ) 
Москвы, с момента введения 
ответственности за наруше-
ние карантина в столице ош-
трафованы 30 человек.
— Всем нарушителям оформ-
лены постановления о штра-
фе, и они были доставлены 
в специально оборудованные 
обсервационные центры 
в Химках и Алтуфьеве для 
дальнейшего лечения. Всем 
дополнительно разъяснили 

последствия нарушения ка-
рантина и рассказали о пред-
усмотренной ответственно-
сти, — сообщили в пресс-
службе ОАТИ Москвы. 
Москвичам, у которых под-
твердилась коронавирусная 
инфекция, но заболевание 
протекает в легкой форме, 
разрешили лечиться дома. 
Все время, пока проходит ле-
чение, пациент находится под 
пристальным наблюдением 
врачей. В ОАТИ пояснили, 
что для прохождения лечения 
вне стационара заболевший 
должен оформить специаль-
ное согласие на соблюдение 
строгого домашнего каран-
тина. Каждому, кто остался 
на надом ном лечении, при 
оформлении специального 
согласия разъясняют правила 

прохождения лечения и пра-
вила соблюдения карантина 
до полного выздоровления, 
а также напоминают об от-
ветственности за нарушение 
этих правил. 
В ОАТИ также сообщили, что 
за субботу составлено почти 
1,4 тысячи протоколов на 
нарушителей социальной 
дистанции. Нарушители 
нахо дились на улице без ве-
ской причины, собирались 
в группы. 
К административной от ветст-
венности привлекли и 18 пред-
приятий торговли, в которых 
не соблюдались правила по 
обеспечению социальной дис-
танции. Проверки магазинов 
проводятся регулярно.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

С сегодняшнего дня парков-
ка для медицинского персо-
нала в столице стала бес-
платной. Об этом сообщается 
на официальном сайте мэра 
Москвы.

Воспользоваться правом бес-
платной парковки на улицах 
столицы могут сотрудники го-
родских больниц и поликли-
ник. Для этого руководство 
медицинских учреждений 
должно передать списки 
с именами своих работников 
в Департамент здравоохране-
ния города Москвы.

— Если вы врач и у вас воз-
никли какие-либо вопросы, 
связанные с парковкой, обра-
щайтесь на горячую ли-
нию департамента по телефо-
ну +7 (495) 870-72-95, — го-
ворится в сообщении.
Также столичным медикам, 
работающим с больными но-
вой коронавирусной инфек-
цией, предоставили бесплат-
ное проживание в гостиницах 
вблизи стационаров и поли-
клиник. Как отметили столич-
ные власти, это позволит огра-
дить родных и близких меди-
цинских работников от риска 

заражения, минимизировав 
контакт с внешней средой, 
а самим врачам, санитарам 
и медсестрам, борющимся 
с распространением корона-
вирусной инфекции, даст воз-
можность восстанавливать 
силы в комфортных условиях.
Уточняется, что задействова-
ны будут все гостиницы, кото-
рые находятся в шаговой до-
ступности от обсерваторов 
и больниц. Проживающих 
в отелях обеспечат всем необ-
ходимым.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В новую больницу плани-
руется поставить около 
100 тысяч единиц обору-
дования, в том числе 
26,7 тыс. ед. медицинского 
оборудования и мебели. 
В первую очередь в новый 
инфекционный центр за-
везут около 770 единиц 
аппаратов искусственной 
вентиляции легких.

справка
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Для тренера клуба «Спортив-
ная секция» Дениса Сливкина 
местом проведения занятий 
стала его квартира. Он ставит 
смартфон на штатив и точно 
по расписанию выходит в пря-
мой эфир. Сегодня к его интен-
сивной онлайн-тренировке 
мышц ног, спины и пресса при-
соединились около 15 человек. 
Те из них, кто хочет не только 
позаниматься, но и получать 
во время занятия ценные сове-
ты, включают камеры своих 
смартфонов и ноутбуков. Изо-
бражения с них появляются 
у Дениса на экране. Так фит-
нес-тренер может контроли-
ровать технику выполнения 
каждого упражнения и ис-
правлять ошибки подопечных. 
— Раньше в таком формате 
я вел только персональные 
тренировки, — рассказывает 
«ВМ» Денис Сливкин. — Обя-
зательно перед началом груп-
пового занятия спрашиваю 
у тех, кто к нам присоединил-
ся, о травмах, интересуюсь, 
могут ли они выполнять то 
или иное упражнение. Если 
нет, то сразу же находим удоб-
ную альтернативу. 
Накачать мышцы дома будет 
сложно. Но тренировки в до-
машних условиях совершен-

но точно эффективны для со-
хранения физической фор-
мы, — говорит Денис Слив-
кин. — Здорово, если в квар-
тире или на даче есть специ-
альное оборудование. Но 
и без тренажеров на самоизо-
ляции можно поддерживать 
свое тело в тонусе.
Онлайн-тренировки на время 
ограничительных мер органи-
зовали сразу несколько сто-
личных фитнес-клубов. Так, 
сеть Gold’s Gym ежедневно 
проводит трансляцию заня-
тий в Инстаграме. Трениров-
ки на удаленке начали прово-

дить фитнес-центры World 
Gym и СССР. Тренд поддержа-
ла и сеть X-fi t. Большинство 
клубов, которые включились 
в эту работу, проводят занятия 
для людей всех возрастов. 
В программу, помимо общей 
физической подготовки, вхо-
дят, например, йога и пилатес.
— Выход в онлайн нужен 
игрокам рынка в том числе 
для того, чтобы сохранить ло-
яльность клиентов в тяжелый 
период, — сказала «ВМ» пре-
зидент Ассоциации операто-
ров фитнес-индустрии Ольга 
Киселева. Однако говорить 

о выходе в cеть как об инстру-
менте по спасению индустрии 
в кризис не стоит. По пессими-
стичным прогнозам, закрыть-
ся могут до 70 процентов ком-
паний.
По ее словам, онлайн-продук-
ты смогут приносить какую-то 
минимальную прибыль не 
раньше, чем через год. Сейчас 
это лишь дополнительная оп-
ция для наших клиентов и воз-
можность для тренеров про-
должать поддерживать с ними 
связь.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Выходные 
проходят с пользой 
В субботу в столице состоял-
ся онлайн-турнир по шахма-
там, организованный Цен-
тром патриотического воспи-
тания и школьного спорта 
Департамента образования 
и науки Москвы. 

Участие в турнире, который 
прошел в рамках проекта «Суб-
боты московского школьни-
ка», приняли около 200 ребят. 
— Соревноваться в интеллек-
туальной игре могли ученики 
1–9-х классов, — рассказал 
директор Центра патриоти-
ческого воспитания и школь-
ного спорта Матвей Говору-
щенко. 
Для участия нужно было прой-
ти регистрацию на сайте про-

екта, а далее — следовать ин-
струкции. Турнир по шахма-
там проходил на специально 
созданной платформе. 
— Мы выбрали именно этот 
вид спорта, поскольку в него 
можно играть дистанцион-
но, — добавил Говорущенко. 
Центр патриотического вос-
питания и школьного спорта 
предлагает ребятам поуча-
ствовать и в других онлайн-
мероприятиях. Так, учеников 
кадетских классов приглаша-
ют в проект «Киберкадеты».
— Ученики кадетских классов 
столичных школ играют 
в компьютерные игры из 
дома, завоевывают баллы для 
рейтинга, а в конце определя-
ется победитель, — пояснил 
директор центра. 
Похожий проект — «Канику-
лы в сети». Разница в том, что 
в нем могут участвовать 
школьники всех возрастов. 
Турниры по компьютерным 
играм проводятся регулярно. 
По итогам сезона те, кто ста-
нет победителем несколько 
раз, получат награды. 
Кстати, на сайте центра мож-
но найти и видеоролики с фи-
зическими упражнениями 
для всей семьи. 
Проект «Здоровые каникулы» 
особенно актуален для детей, 
которым сейчас некуда вы-
плеснуть энергию, поскольку 
они вынуждены находиться 
дома. 
— Рекомендации и инструк-
ции с упражнениями дают 
профессиональные спортсме-
ны, — добавил Говорущенко.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Виртуальные лекции раскроют 
культурную историю города
Мосгорнаследие присоеди-
нилось к проекту #Москва-
стобой, в рамках которого 
можно в онлайн-режиме по-
сетить тематические лекции 
и экскурсии. Об этом вчера 
сообщалось на официаль-
ном сайте мэра Москвы.

На площадке проекта запу-
стили виртуальные туры по 
столичным особнякам, в том 
числе Петровскому дворцу, 
гостинице «Метрополь», 
Дому Пашкова, усадьбе Гра-
чевых, Ново-Екатеринин-
ской больнице и другим. 
Можно, оставаясь дома, под-
няться на 17 смотровых пло-
щадок и увидеть панорам-
ные виды столицы. Кроме 
того, в рамках проекта поя-

вился цикл лекций «Москов-
ский код», который расска-
зывает о культурной жизни 
города: театральное искус-
ство, литература, краеведе-
ние, история вывесок и афиш 
и многое другое. Об этом 
зрителям в режиме онлайн 
расскажут ведущие экспер-
ты, среди которых члены Об-
щественной палаты столи-
цы, историки, специалисты 
Института русского языка 
имени Пушкина и другие. 
— Мы очень рады, что про-
ект #Москвастобой постоян-
но расширяется и появляют-
ся новые форматы и присое-
диняются новые партнеры. 
Многие сейчас вынужденно 
находятся дома, и в это время 
самое главное — делиться 

друг с другом знаниями 
и эмоциями, — отметила 
председатель столичного Ко-
митета по туризму Екатери-
на Проничева.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

«Цифровые волонтеры» помогают наладить 
дистанционное обучение
В Москве появились студен-
ты-волонтеры, помогающие 
преподавателям и ученикам 
освоить дистанционное обу-
чение. 

По телефону они объясняют, 
как записать видеолекции, 
присоединиться к трансляци-
ям и вывести презентацию на 
экран. При необходимости 
они удаленно подключаются 
к чужому рабочему столу и на-
страивают программы. Так, 
в Московском финансово-
юридическом университете 
таких добровольцев 415.
— Я вызвался помочь, чтобы 
улучшить учебный процесс. 
Ведь некоторые из моих со-
курсников и преподавателей 
не могут быстро перейти на 
новый формат занятий, — по-

делился волонтер, студент 
МФЮА Иван Ларионов.
Среди клиентов также техни-
ческие специалисты и руко-
водство вуза. 
— Почти в каждой группе 
нашел ся волонтер, который 
сознательно подходит к про-
должению обучения в режи-
ме онлайн. Зачастую это ста-
росты, — добавила Екатери-
на Исаева, пресс-секретарь 
МФЮА.
Группу «цифровых волонте-
ров» собрали и в Российском 
экономическом университете 
имени Георгия Плеханова.
— Мы отобрали более 50 сту-
дентов. Предпочтение отдава-
ли ребятам, которые специа-
лизируются на направлениях, 
связанных с цифровыми ком-
муникациями. Интересно, 

что они не только помогают 
организовать дистанцион-
ный образовательный про-
цесс, но и консультируют со-
трудников вуза по поводу до-
ставки продуктов и даже запу-
стили канал в социальных се-
тях. Там публикуются главные 
новости о коронавирусе, под-
борки бесплатных онлайн-
курсов, фильмов, книг и вир-
туальные экскурсии по музе-
ям, — рассказала старший ад-
министратор Волонтерского 
центра РЭУ имени Плеханова 
Алена Панина.
Некоторые занятия столич-
ные университеты планируют 
проводить в режиме онлайн 
и после прекращения режима 
самоизоляции.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Закрытое небо: учебные полеты будущих 
защитников родины приостановлены
В пятницу столичное отделе-
ние российского Доброволь-
ного общества содействия 
армии, авиации и флоту вре-
менно прекратило полеты 
авиации, закрыло кружки 
и клубы. 

Такое решение было принято 
руководством организации, 
чтобы не создавать дополни-
тельных условий для рас-
пространения коронавируса. 
Так, в Московском городском 
аэроклубе ДОСААФ приоста-
новлена работа стрелковых, 
спортивных и военно-патрио-
тических клубов, секций 
и кружков технического твор-
чества. Отменены все запла-
нированные ранее массовые 
мероприятия.

— А вот учебную деятельность 
по военно-учетным специаль-
ностям общество сохрани-
ло, — отметил начальник 
управления информации 
и коммуникаций ДОСААФ 
России Игорь Филимонов. — 
Занятия переведены в онлайн-
формат, поскольку подготовка 
граждан по этим специально-
стям для прохождения службы 
в Вооруженных силах Рос-
сии — одна из ключевых госу-
дарственных задач. Именно 
поэтому, например, будущие 
водители осваивают теорию 
заочно с использованием дис-
танционных технологий.
Игорь Филимонов уточ-
нил, что ранее во всех обра-
зовательных учреждениях 
ДОСААФ столицы проверили 

исправность охранной сигна-
лизации и средств пожароту-
шения, антитеррористиче-
скую защищенность. С сотруд-
никами провели разъясни-
тельную работу по соблюде-
нию мер личной безопасности 
в условиях распространения 
коронавирусной инфекции.
В Центральном совете орга-
низации введен частично уда-
ленный режим работы сотруд-
ников. А для остальных на 
всех объектах московского 
отделения общества созданы 
медицинские посты. Здесь 
тем, кто трудится не дома, из-
меряют температуру тела 
с помощью инфракрасных 
термометров. 
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

КИРИЛЛ МАСЛИЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО СПОРТУ И ТУРИЗМУ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Онлайн-тренировки — важ-
ный шаг, но на сохранение 
всего бизнеса значительно 
не влияет. Мы прогнозирова-
ли 2020 год как непростой 
для индустрии, а пандемия 
внесла еще больше проблем. 
Смягчить удар по отрасли по-
могут поддержка государства 
и арендные каникулы от вла-
дельцев помещений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фитнес и спорт входят 
в перечень наиболее по-
страдавших отраслей из-
за распространения коро-
навируса. По словам пре-
мьер-министра России 
Михаила Мишустина, 
сферам экономики, кото-
рые включены в этот до-
кумент, помощь будет 
оказана в приоритетном 
порядке. 

кстати

анонс
В следующую субботу 
для школьников прой-
дут:
■ профориентационный 
вебинар по «Кондитер-
скому делу»;
■ лекция «Смертельно 
опасен? О вирусах 
страшных»;
■ городской семейный 
шахматный интернет-
турнир;
■ тренинг «Развитие 
гибких навыков (soft 
skills): креативное мыш-
ление»
■ интерактивный прак-
тикум «Мир будущего — 
природа и человек: вой-
на или дружба?»

Коронавирус: жизнь на удаленке
Вчера заместитель председателя правительства России Татьяна Голикова назвала сроки появления эффекта от мер самоизоляции. По ее словам, уже 16 апреля, когда 
закончится первый 14-дневный период «социального разобщения», можно будет понять, прекратился ли рост числа зараженных коронавирусом нового типа. За эти 

две недели многие столичные организации успели адаптироваться к новым условиям. О том, как сейчас организован досуг москвичей, рассказывает «ВМ».

Поддержать форму помогут 
онлайн-занятия
Столичные фит-
нес-клубы 
во время режима 
самоизоляции 
перевели трени-
ровки в онлайн-
формат, чтобы 
москвичи могли 
продолжать за-
нятия спортом. 
Как тренируют 
на удаленке, зна-
ет корреспон-
дент «ВМ».

спорт

11 апреля 14:28 Фитнес-тренер Денис Сливкин включил в программу своего онлайн-занятия упражнение с гирей. Трансляция в интернет идет с мобильного телефона, 
закрепленного на специальном штативе. Участников, которые включили у себя камеры и присоединились к тренировке, Денис видит на экране ноутбука.

сидим дома

Необходимость 
дистанцирования 

В ограничении эпидемического про-
цесса при коронавирусной инфекции 
крайне велика роль мероприятий со-
циального дистанцирования. Не ме-
нее важно, и сегодня мы в этих услови-
ях уже работаем, увеличение охвата 
тестированием. В достаточном коли-
честве на сегодняшний день произво-
дятся тест-системы, доступность лабо-
раторной поддержки, особенно для 
всех медицинских организаций, кото-

рые работают в Москве, она тоже, в общем-то, соответ-
ствует нашим запросам и ожиданиям. 
Безусловный исторический опыт всех эпидемий свиде-
тельствует о том, что победить их можно централизацией 
управления ресурсами. На сегодняшний день внедрена 
система оперативного предоставления докладов по субъ-
ектам. И в Минздраве России создан 
информационный ресурс, который 
позволяет осуществлять динамиче-
ский анализ состояния здоровья нахо-
дящихся на лечении пациентов. 
Те, кто работает у постели пациента, 
понимают, что поиск новых способов 
лекарственного управления корона-
вирусной инфекцией сегодня стал 
приоритетным. Самые тяжелые паци-
енты с коронавирусной инфекцией — 
это пациенты, требующие респира-
торной поддержки, пациенты, у кото-
рых она осложнилась пневмонией. 
Помимо этого, концентрация матери-
ально-технической, ресурсной и ка-
дровой базы в здравоохранении сегод-
ня также достигается за счет перепрофилирования коек, 
и к этим койкам есть четкие требования: не менее 70 про-
центов из них должны быть оснащены кислородом. 
К оказанию медпомощи активно привлекаются феде-
ральные учреждения, которые обладают достаточной 
приборной базой и высококвалифицированными кадра-
ми. Так, для жителей Москвы развертывается суммарно 
10 317 коек на базе учреждений, подведомственных 
Минздраву РФ, Федеральному медико-биологическому 
агентству, Министерству внутренних дел России, 
Минобр науки России. Привлекаются и негосударствен-
ные медицинские организации. Наш Университет имени 
Сеченова в апреле развертывает две тысячи коек для ока-
зания медицинской помощи пациентам с коронавирус-
ной инфекцией.
И вновь возвращаясь к тому, нужны ли изоляционные 
меры, нужно ли социальное дистанцирование: да, они 
нужны. Среди тех реанимационных пациентов, которых 
ведем мы, мы видим несколько примеров того, что груп-
повая заболеваемость — у пожилых пациентов, причем 
эти пациенты за короткий период проделывают путь от 
легких симптомов ОРВИ до потребности в искусственной 
вентиляции легких, групповая заболеваемость связана 
именно с пренебрежением мерами самоизоляции: один 
заболевает и распространяет все на тех, с кем он встреча-
ется на мероприятиях: социально ориентированных, 
культурных, творческих и так далее.

О централизации управления ресурсами в услови-
ях борьбы с коронавирусом и необходимости со-
циального дистанцирования рассказывает про-
ректор столичного медицинского университета. 

первый 
микрофон

ВИКТОР 
ФОМИН
ПРОРЕКТОР 
ПЕРВОГО 
МОСКОВСКОГО 
МЕДИЦИНСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ 
И. М. СЕЧЕНОВА

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ
Мы решили присоединиться 
к проекту #Москвастобой 
и разнообразить досуг горо-
жан возможностью в режиме 
онлайн пройтись по знаме-
нитым памятникам архитек-
туры и внимательно рассмо-
треть детали исторических 
особняков.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

14 августа 2019 года. ВДНХ всегда была любимым местом прогулок для москвичей. Сейчас 
совершить экскурсию по выставке можно виртуально — с помощью проекта #Москвастобой 
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Волонтеры пересядут 
на велосипеды 

Сейчас пользоваться станция-
ми проката могут только во-
лонтеры и курьеры крупных 
служб доставки. Для этого не-
обходим специальный промо-
код, который организации 
могут получить по согласо-
ванной прокатом заявке. 
По всему городу доступны 
2500 велосипедов. 
— Причем волонтеры и курье-
ры могут брать их бесплатно. 
Для этого предусмотрен 
льготный тариф «Служеб-
ный», — объяснил Алексей 
Беляев, сотрудник проката, 
который устанавливал вело-
сипеды у станции метро «Со-
кольники». 
Взять напрокат железного 
коня несложно. Для этого 
в мобильном приложении 
пользователю нужно активи-
ровать тот самый промокод, 
а затем оплатить пять рублей 
для привязки банковской кар-
ты к учетной записи. Потом 
эту сумму вернут на бонусный 
счет приложения, и деньги 
можно будет использовать 
для дальнейших поездок. 
Брать велосипед можно не-
ограниченное количество 
раз, но с условием, что поезд-
ка продлится не более 45 ми-
нут. За задержку велотран-
спорта сверх установленного 
лимита придется заплатить. 

По словам Алексея Беляева, 
все велосипеды обрабатыва-
ют дезинфицирующими сред-
ствами. Но делать это после 
каждой поездки только сила-
ми сотрудников просто невоз-
можно, поэтому москвичей 
призывают соблюдать меры 
предосторожности: обраба-
тывать руль, тормозные руч-
ки, седло и блок управления 
на руле антисептиками, наде-
вать перчатки, не трогать 
лицо и соблюдать социальную 
дистанцию не менее полутора 
метров.

У столичных добровольцев 
инициатива городского пра-
вительства вызвала положи-
тельный отклик.
— Велопрокат сильно упро-
щает нашу задачу, особенно 
если нужно перевезти лекар-
ства или небольшой объем 
продуктов, — рассказал «ВМ» 
волонтер общественной орга-
низации «Мосволонтер», 
председатель студенческого 
совета факультета наук о ма-
териалах МГУ им. Ломоносо-
ва Илья Гусев. — Благодаря 
возможности взять велосипед 

напрокат добровольцы могут 
быстрее перемещаться, а сле-
довательно, помочь больше-
му количеству людей. Судите 
сами: на велосипеде я могу за 
десять минут выполнить две 
заявки на доставку продуктов 
и лекарств для нуждающихся, 
в то время как пешком смог 
бы выполнить лишь одну за-
явку за двадцать минут. 
К тому же мы сами дезинфи-
цируем велосипеды при ис-
пользовании, поэтому можем 
быть полностью уверены в их 
безопасности.

Заявки от организаций на 
подключение к льготному ве-
лопрокату принимаются по 
электронному адресу info@
velobike.ru или по телефону 
+7 (495) 966-46-69 с 10 до 
18 часов.
Доступ к городскому велопро-
кату для всех москвичей от-
кроется только 17 апреля. 
Адреса точек, где можно арен-
довать велосипед или само-
кат, можно узнать на портале 
velobike.ru
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

9 апреля 14:12 Накануне открытия сезона сотрудник городского велопроката Алексей Беляев выгрузил велосипеды на одну из точек. Перед этим он продезинфицировал 
каждый велосипед с помощью специального раствора, чтобы обезопасить пользователей

Профессия — 
отражать атаки
Московский инновационный 
кластер (МИК) совместно 
с фондом «Сколково» сфор-
мировали общую базу инно-
вационных решений пробле-
мы коронавируса — «Бизнес 
против COVID-19». Об этом 
в пятницу сообщили в пресс-
службе Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Москвы. 
«ВМ» поговорила с Артемом 
Избаенковым (на фото), ге-
неральным директором ком-
пании — участника иннова-
ционного кластера.

Артем Игоревич, чем занимает-
ся ваша компания?
Компания была основана че-
тыре года назад. И до ее появ-
ления на столичном рынке, по 
сути, не было сильных игро-
ков, способных обеспечить 
безопасность операторов свя-
зи и других крупных компа-
ний, имеющих огромные сети 
и большое количество соб-
ственных клиентов, от хакер-
ских атак. Удивительно, но до 
нас просто не было такого ком-
плекса услуг — защиты боль-
шой инфраструктуры крупных 
операторов связи. Мы же смог-
ли обеспечить бесперебойную 
и защищенную (до 99,9%) сеть 
для крупнейших российских 
компаний. При этом в тот мо-
мент у нас было всего три спе-
циалиста: эксперт в области 
информационной безопасно-
сти, программист и сетевой 
архитектор. Это был настоя-
щий технологичный стартап, 
о которых так любят говорить 
на Западе.
Как компания живет сегодня?
За четыре года молодой про-
ект стал успешным бизнесом 
в сфере информационной без-
опасности. Сегодня здесь ра-
ботают более 20 высококласс-
ных инженеров, в том числе 
с опытом работы в Канаде 
и США. Мы и сами постоянно 
учим и растим разработчи-
ков, так как сейчас на рынке 
нет готовых специалистов 
и опыт в данной области мож-
но приобрести, лишь отражая 
реальныe атаки.
Есть ли планы выхода на зару-
бежные рынки?
Действительно, всерьез рас-
сматриваем сейчас европей-
ский рынок. Мы уже работа-
ем с компанией, являющейся 
крупнейшим в Германии цен-
тром обмена интернет-тра-
фиком.
Кстати, возможно, это прозву-
чит удивительно, но во мно-
гом IT-решения по безопасно-
сти в Европе отстают от рос-
сийских. Если брать эту сферу, 
то международные компании 
так же остро нуждаются в ка-
чественной информационной 
защите, как это было в России 
всего четыре года назад.
Чтобы сохранять технологиче-
ское лидерство, нужно посто-
янно создавать новые продук-
ты. Какие у вас планы по пово-
ду России, есть в них разработ-
ка новых инновационных 
продуктoв?
За лидерством как таковым 
мы не гонимся, просто есть 
внутренняя задача обеспечи-
вать потребности наших кли-
ентов максимально. Все но-
вые продукты, которые сейчас 
в разработке, нацелены имен-
но на это.
А над чем вы работаете сейчас?
Готовим к запуску новый про-
дукт — нейронную сеть, кото-
рая будет способна защищать 
сайты клиентов без раскры-
тия сертификата.
Сеть сможет обучаться в про-
цессе работы в режиме реаль-
ного времени, что будет уве-
личивать вероятность пра-
вильного срабатывания при 
обнаружении атаки. Нам по-
надобилось около двух лет для 
того, чтобы разработать и от-
точить этот продукт до совер-
шенства. Наша нейронная 
сеть не имеет аналогов ни 
в России, ни за рубежом. Сей-
час мы находимся в заверша-
ющей стадии тестирования 
продукта на ключевых клиен-
тах и готовы в ближайшее вре-
мя запустить пробную версию 
на Россию, а затем и Европу.
Как вы стали участником Мо-
сковского инновационного кла-
стера и что это вообще дает?
Узнали о возможностях IT-
платформы на одном из веду-
щих мероприятий в области 
информационной безопасно-
сти в прошлом году. И почти 
сразу зарегистрировались 

в качестве поставщика услуг. 
Участие в инновационном 
кластере помогает нам быть 
в курсе развития IT-инфра-
структуры Москвы и продук-
тов ведущих участников этого 
рынка, а также в режиме ре-
ального времени корректиро-
вать вектор развития самой 
компании. Важно отвечать но-
вым вызовам рынка макси-
мально быстро и эффективно.
Насколько в данный момент 
компания интегрирована в мо-
сковскую инфраструктуру?
Все мы знаем, как важна ско-
рость в критический момент, 
когда хакерская атака на ком-
панию все же произошла, а за-
щита не была установлена за-
ранее. Мы максимально инте-
грированы в московскую ин-
фраструктуру, а для оператив-
ности у нас есть тщательно 
проработанный механизм 
подключения новых клиентов. 
Любая компания, имеющая 
представительство в Москве, 
может стать нашим клиентом 
в течение всего нескольких ча-
сов. С этого же момента будет 
осуществляться ее защита.
Ведет ли компания совместные 
проекты с правительством Мо-
сквы?
На данный момент нет. Но мы 
уверены, что наш продукт ну-
жен городу. Сегодня Москва — 
это центр городских иннова-
ций, а уровень ее цифровиза-
ции часто служит примером 
для других мировых столиц. 
Синхронизация бизнеса с за-
просами госструктур и воз-
можностями инновационной 
экосистемы сегодня стоит осо-
бенно остро. Чтобы обеспе-
чить и защитить такую связь, 
нужны особые подходы, набо-
ры услуг и сервисов для обе-
спечения защиты интернет-
ресурсов с возможностью опе-
ративного развертывания под 
любые запросы города в обла-
сти информационной безо-
пасности.
Мы уже сотрудничаем с госу-
дарственными организация-
ми. Думаю, у нас хорошие 
шансы и на сотрудничество 
с городскими структурами.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Дорожную 
разметку 
обновят
В рамках плановых работ 
в столице обновляют дорож-
ную разметку. Об этом вчера 
рассказал руководитель 
ГБУ «Автомобильные доро-
ги» Александр Орешкин.

На московских дорогах обнов-
ляют разметку, промывают 
шампунем знаки и другие 
объекты инфраструктуры. 
А на участках, где специали-
сты заменяют асфальт, нане-
сут новые обозначения.
— В городе будет обновлена 
разметка около 20 тысяч оста-
новок и порядка 10 тысяч на-
земных переходов. Всего око-
ло сорока тысяч объектов, — 
сказал Орешкин. — Это пла-
новые работы, они идут по 
графику. Никаких проблем, 
дефицита с кадрами нет. Ситу-
ация с коронавирусом не по-
влияла на нашу работу, жизнь 
продолжается, — подчеркнул 
руководитель ГБУ «Автомо-
бильные дороги».
По его словам, работы плани-
руется завершить до майских 
праздников.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

ИВАН КУЛАКОВ
РЕГИОНАЛЬНЫЙ КООРДИНАТОР 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
ВОЛОНТЕРЫ ПОБЕДЫ

В связи с пандемией наши до-
бровольцы оказывают адрес-
ную помощь нуждающимся 
москвичам, и бесплатный ве-
лопрокат позволит делать это 
эффективнее. Льготных 45 ми-
нут вполне хватит, чтобы опе-
ративно доставить продукты 
или лекарства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московский инновацион-
ный кластер был создан 
правительством Москвы 
в апреле 2019 года.
Сегодня на его площадке 
собраны сведения о более 
чем 30 тысячах инноваци-
онных компаний и 125 ты-
сячах единиц высокотех-
нологичной продукции.
Кластер оказывает около 
200 мер поддержки науч-
ным, инновационным 
и производственным ком-
паниям сферы информа-
ционных технологий (IT).

справка

В прошлом году в столице 
привели в порядок 
32,6 миллиона квадрат-
ных метров автомобиль-
ных дорог и обновили 
три миллиона квадратных 
метров разметки.
А за последние девять 
лет в Москве реконструи-
ровали свыше 181,5 мил-
лиона квадратных метров 
дорог.

кстати

миллиона долла-
ров составили 
первоначальные 
инвестиции 
в компанию: штат 
программистов, 
закупку оборудо-
вания, разработку 
продукции.

цифра

1,5

В пятницу стар-
товал новый 
сезон городско-
го проката вело-
сипедов. Пока 
он будет рабо-
тать в ограни-
ченном режиме 
из-за действую-
щего в столице 
режима само-
изоляции. 

сезон

Триумфальную арку отмыли 
и проверили на повреждения
Городские службы присту-
пили к промывке памятни-
ков. Вчера специалисты 
«Гормоста» очистили Три-
умфальную арку. 

Коммунальные службы горо-
да, несмотря на ситуацию, 
продолжают выполнять ре-
гламентные работы. Все по 
расписанию. Сейчас пришло 
время привести в порядок го-
родские памятники, отмыть 
их от дорожной пыли и сле-
дов пребывания птиц. В чис-
ле первых помыли Триум-
фальную арку, к которой спе-
циалисты «Гормоста» подо-
гнали поливомоечную ма-
шину с аппаратом высокого 
давления и автогидроподъ-
емник с люлькой. 
— Обычно, чтобы помыть ка-
кой-нибудь объект, достаточ-
но одного человека в люльке, 

но в случае с аркой нужны 
двое, — объясняет начальник 
отдела эксплуатации инже-
нерных сооружений ГБУ 
«Гормост» Сергей Браж-
ник. — Второй при необходи-
мости занимается ручной до-
промывкой, оттирает особо 
загрязненные места. 
Все рабочие трудятся в ре-
спираторах, и коронавирус 
здесь ни при чем — маски за-
щищают рабочих от пыле-
грязевого облака. 
Триумфальную арку рестав-
рировали в 2012–2014 годах, 
поэтому к работам «Гормо-
ста» присоединились специ-
алисты Департамента куль-
турного наследия Москвы, 
чтобы удостовериться, что 
монумент в порядке, прове-
рить состояние каменных 
и металлических элементов 
арки. 

Вчера работники «Гормоста» 
отмыли от грязи около 
40 объектов, среди которых 
как просто подземные пеше-
ходные переходы, так и фон-
таны на ВДНХ. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ЮЛИЯ ЛОГИНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ

Текущий плановый уход 
за всеми монументальными 
памятниками городской 
скульптуры осуществляется 
ежегодно: в весенний период 
и при необходимости в конце 
лета. Сейчас все городские 
памятники — а всего их бо-
лее тысячи — обследуются 
после зимы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Космонавт даст позитивный 
настрой и мотивацию 
Агентство инноваций 
Москвы совместно с Роскос-
мосом запустит междуна-
родный спортивный онлайн-
марафон «Тренировки 
с космонавтом 3.0». 
Старт акции запланирован 
на 20 апреля.

В течение девяти недель 
люди со всего мира смогут не 
выходя из дома заниматься 
спортом с профессиональны-
ми фитнес-тренерами и на-
циональными героями.
Идея организовать онлайн-
марафон принадлежит кос-
монавту-испытателю, Герою 
России Сергею Рязанскому.
— Мы решили объединить 
всех людей планеты и под-
держать их во время изоля-
ции. Ведь мотивация и пози-
тивный настрой очень важ-
ны, особенно сейчас. Только 

вместе мы сможем побороть 
любые болезни, стать еще 
сильнее и здоровее. И в этом 
нам поможет спорт, — сказал 
Сергей Рязанский.
По итогам марафона тренеры 
и жюри определят лучших 
участников. Победитель по-
лучит приз — возможность 
подняться на вулкан Орисаба 
в Мексике вместе с Сергеем 
Рязанским. А юных участни-
ков конкурса наградят поезд-
ками в космический лагерь.
Спортивный марафон прод-
лится до 28 июня. Все же-
лающие поучаствовать 
в нем должны зарегистриро-
ваться на сайте проекта 
trenirovkiskosmonavtom.ru до 
20 апреля.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Сроки Всероссийской переписи 
населения могут перенести
Накануне выходных Росстат 
выступил с инициативой пе-
ренести на 2021 год проведе-
ние Всероссийской переписи 
населения, основной этап ко-
торой был заплани рован 
на октябрь нынешнего года. 

В конце марта, в условиях по-
вышенной опасности распро-
странения коронавирусной 
инфекции и введения режима 
самоизоляции в регионах 
страны, было принято реше-
ние перенести начало перепи-
си населения в труднодоступ-
ных районах. Сейчас смеще-
ние сроков рассматривается 
как возможность лучше под-
готовиться к использованию 
онлайн-технологий, которые 
станут отличительной осо-
бенностью первой цифровой 
переписи в России. 

— Всероссийская перепись 
должна пройти на новом уров-
не. Однако в текущей ситуа-
ции возникает ряд вопросов, 
связанный с подготовкой ин-
фраструктуры. У нас остается 
меньше времени для обучения 
переписчиков и наладки тех-
ники, — заявил руководитель 
Росстата Павел Малков. 
Причем аналогичная ситуа-
ция не только в России. Из-за 
коронавируса изменены сро-
ки переписи в США, Бразилии 
и Киргизии. 
Новые сроки проведения Все-
российской переписи населе-
ния будут определены прави-
тельством России. В ней пла-
нируется использовать пере-
писчиков, портал госуслуг 
и центры «Мои документы». 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

10 апреля 15:10 Сотрудник ГБУ «Гормост» Юрий Краснощеков моет одну из скульптур 
Триумфальной арки

благоустройство
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Маршал с петлей 
на шее

Драматург эпохи 
перемен

Президент Чехии Милош Земан однажды сказал: «Я бла-
годарен России за то, что чехи сегодня не говорят по-
немецки».
3 апреля 2020 года в Праге демонтировали памятник 
Маршалу Советского Союза Ивану Коневу. 40 лет полко-
водец Победы стоял на пьедестале с букетом сирени 
в руке  — в мае 1945-го цветы освободителю Чехослова-
кии от фашизма подарили благодарные пражане. Когда 
в наши дни бронзового маршала — с петлей на шее — уло-
жили на землю, инициатор сноса староста района Пра-
га-6 чешской столицы Ондржей Коларж прокомментиро-
вал сотворенное так: «Это будет способствовать объек-
тивному объяснению нашей недавней истории». Возмож-
но, этот деятель муниципального масштаба сейчас учит 
немецкий. Или английский — с бруклинским акцентом.
Действенной реакции от властей Чехии не последовало. 
Да, пресс-секретарь президента страны сказал, что де-
монтаж памятника Коневу позорит Чехию. Ну и что? 
Стыд не дым, глаза не выест.
В истории каждого народа есть позор, который хочется 
поскорее забыть. В Чехии, например, напрочь забыт день 
3 июля 1942 года. После покушения на германского на-
местника в Богемии и Моравии Рейнхарда Гейндриха 
немцы ввели военное положение и начали репрессии 
против населения. Русские, белорусы, сербы, французы 
после такого уходили в леса партизанить. Чехи, 200 тысяч 
человек, собрались на Вацлавской площади в Праге. Все 
они дружно вскидывали вверх руки в нацистском привет-
ствии. Фюрер оценил лояльность чехов, военное положе-
ние было отменено…
По поводу демонтажа памятника Коневу посольство Рос-
сии в Праге выразило протест: «Расцениваем случившее-
ся как недружественный шаг, прямо противоречащий До-
говору о дружественных отношениях между РФ и Чехией 
от 1993 года». Но что толку взывать к соблюдению догово-
ров и «общечеловеческих ценностей», когда сейчас во 
многих странах мира, а не только в Чехии, игнорируется 
даже дух Нюрнбергского трибунала?
Мы заплатили за Победу страшную цену. Только в Европе 
упокоены более 2 000 000 наших павших солдат. Что нам 
сегодня делать для сохранения и защиты 4300 советских 
воинских мемориалов и захоронений, когда против нас 
ведется жестокая информационная и психологическая 
война? Дискредитация освободительной миссии СССР во 
Второй мировой войне поставлена на поток. Принятый 
в Польше закон о декоммунизации отдает под снос 230 па-
мятников солдатам Красной армии. В том числе на клад-
бищах! 
7 апреля президент России Владимир Путин подписал за-
кон об уголовной ответственности за уничтожение воин-
ских захоронений и памятников. Закон предусматривает 
наказание за их уничтожение или повреждение на терри-
тории России. Если же это было совершено за пределами 
РФ, то уголовное дело рассматривается судом региона, 
где было завершено предварительное расследование.
8 апреля министр обороны Сергей Шойгу обратился 
в Следственный комитет РФ с предложением привле-
кать к уголовной ответственности представителей вла-
сти тех стран, где снесены памятники погибшим совет-
ским воинам.
Это уже как предупредительный политический выстрел. 
Если перед апологией фашизма бессильны международ-
ные институты — ООН, Совет Европы, ЮНЕСКО — будем 
судить по своим законам. А приговоры привести в испол-
нение можно по-разному.

Александра Николаевича Островского (12 апреля 1823 — 
14 июня 1886) по праву считают отцом русского нацио-
нального театра. Его творческий расцвет пришелся на 
эпоху перемен. Реформы Александра Второго, отмена 
крепостного права, зарождение и стремительное разви-
тие русского капитализма. Великая русская литература 
девятнадцатого века, собственно, и сформировалась как 
классика именно на сломе эпох и устоев, когда незыбле-
мые ценности прошлого стали подвергаться стремитель-
ной и неумолимой переоценке. Отсюда — обостренное 
внимание к страданиям «униженных и оскорбленных» 
(Достоевский), беспощадное препарирование русского 
национального характера (Гончаров), противопоставле-
ние народа-богоносца и недостойных его гражданских 
и церковных властей (Толстой), мучительные и безна-
дежные поиски социального идеала.
Внутренний мир героев русской классики — это болез-
ненный разрыв с прошлым и одновременно неудовлетво-
ренность настоящим, сомнение в будущем. «Человек, —
писал один из самых известных исследователей творче-
ства Островского, критик и литературовед Михаил Лоба-
нов, — как бы выпадает из времени, теряет смысл суще-
ствования. Такова судьба идеала в переходные, кризис-
ные эпохи». Но такова и жизнь того, кто пытается выстра-
дать новый (или защитить старый) идеал в своем творче-
стве. Островский много зарабатывал, но постоянно испы-
тывал денежные затруднения. Мечтал о семье, но был не-
удачлив в браке и любви. Был приверженцем традицион-
ных укладов русской жизни, но революционный демо-
крат и кумир тогдашней молодежи Николай Добролюбов, 
пристрастно изучив  пьесу «Гроза», провозгласил Остров-
ского борцом с «темным царством», иконой стремитель-
но набирающего силу русского феминизма (этот термин, 
правда, возник позже).
На протяжении многих лет пьесы Островского ставились 
практически во всех театрах России. Они заложили фун-
дамент классического русского спектакля. В 1920–1930-е 
годы его пытался модернизировать Мейерхольд, но эта 
попытка была сурово пресечена. Театр Островского жил 
и в сталинские, и в хрущевские, и в «застойные» годы, до 
самого конца СССР.
Как теоретик сценического искусства Островский высту-
пал за его жизненность и естественность. Декорации 
должны быть простыми, но точными, не отвлекающими 
зрителей от происходящего на сцене. Сюжет — понятным 
и интересным. Характеры героев — узнаваемы. Остров-
скому была мила золотая человеческая середина, он сове-
товал драматургам не зацикливаться на болезненных 
и противоестественных проявлениях человеческой нату-
ры, искать даже в самых отрицательных героях крупицы 
добрых чувств. Пьесы, как он считал, сочиняются и ста-
вятся для того, чтобы люди становились лучше.
Как участник различных занимающихся культурой госу-
дарственных комиссий Островский много сделал для 
улучшения материального положения актеров.
Величие этого драматурга не только в том, что его «театр 
эпохи перемен» стал классическим для России, но и в том, 
что сами эти — политические, социальные, мировоззрен-
ческие — перемены превратились в устойчивую и одно-
временно плывущую во времени и пространстве основу 
русского театра. Перманентный «слом эпох» обернулся 
долгоиграющей реальностью. Сегодня театр Островско-
го оттеснен на задворки культурной жизни. Торжествует 
новая артхаусная, режиссерская, эпатирующая зрителя 
и здравый смысл драматургия. Но театр Островского не 
отменить. Он в нас. Он вернется. Потому что не уходил.

Сейчас, во время пандемии и закрытия большого числа 
предприятий, часто пишут о том, как страдает малый и сред-
ний бизнес. Однако страдают все. И большой бизнес тоже. 
И если он крупный, это вовсе не значит, что сможет легко пе-
ренести все последствия общенациональной самоизоляции.
Сразу оговоримся: под определение «крупный» часто подво-
дят разные компании. Одни определяют крупный бизнес как 
всякий, который в процессе функционирования оказывает 
существенное влияние на экономику того или иного регио-
на или всей страны. Другие — исходя из численности работ-
ников или объема продаж. 
Так или иначе, для понимания объемов можно сказать, что, 
если малый и средний бизнес производит около 21 процента 
ВВП страны (тут как раз разночтений практически нет), то 
крупный — не менее 70 процентов. В Московском регионе 
на него приходится не менее 70 процентов всех продаж. На 
крупных предприятиях страны занято не менее 75 процен-
тов наемных работников, притом что численность таких 
предприятий от общего числа зарегистрированных в России 
составляет, по разным оценкам, от 1 до 4 процентов.
Некоторые такие предприятия являются, по сути, системо-
образующими для многих регионов страны. И если хотя бы 
одно закроется надолго на карантин, то в экономическом 
плане «заболеют» миллионы людей. 
Конечно, в кризисной ситуации у владельцев крупных ком-
паний больше лоббистских возможностей для того, чтобы 
попросить о «снисхождении» со стороны государства или ре-
гиональных властей именно для себя. Особенно у тех, кто 
имеет прямой выход на отраслевых чиновников или главу 
правительства. 
Также вполне логично выглядело бы и подозрение в том, что 
именно крупняку достанется существенная часть антикри-
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3 апреля 2020 года. Чехия. Прага. Демонтаж памятника Маршалу Советского Союза Ивану Коневу (1897–1973), 
установленного на площади Интербригады. По информации муниципальных властей, монумент будет поме-
щен на территории коммерческой фирмы, специализирующейся на хранении скульптур

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Cпасем и самых 
больших

зисного пакета помощи, если таковой наконец образуется в се-
рьезных масштабах (пока, если говорить об уже определенных 
целях, речь идет примерно о 0,5 процента ВВП, тогда как в дру-
гих странах правительства и ЦБ уже выделили на эти цели от 
10 до 20 процентов ВВП), в том числе из Фонда национального 
благосостояния. 

Однако лучше было бы, если бы государство выработало не-
кие единые, системные и при этом прозрачные принципы 
выделения такой поддержки. Пока что просьбы крупного 
бизнеса по поводу таких мер не получили никакого ответа 
правительства. Оно впало в задумчивость. Вкратце эти 
просьбы/требования таковы: полностью временно отме-
нить налоги или снизить ставки налога на прибыль и НДС, 
дать право бизнесу вычитать из базы налога на прибыль рас-
ходы на больничные и меры по борьбе с вирусом, ускорить 
возврат НДС (для тех, кому положен такой возврат). Бизнес 
также просит снизить авансовые платежи по налогу на при-
быль. Если кто не в курсе, у нас такие налоги платят не по 
факту полученной прибыли, а по результатам прошлого 
года, с оценочных размеров. По-своему уникальный миро-
вой опыт начисления налогов на то, чего еще нет. 
Многие крупные компании также страдают сейчас от скач-
ков валютного курса, они просят зафиксировать его для ва-
лютных активов и обязательств по состоянию на начало 
марта текущего года.
Нежелание государства помогать сейчас частным предпри-
нимателям (кроме вышеупомянутых ограниченных и вре-
менных налоговых послаблений) отчасти можно объяснить 
тем, что наше правительство не хочет «палить ресурсы», по-
скольку не знает, какова будет глубина падения не только от 
последствий пандемии, но и от резкого падения цен на энер-
гоносители. 
Однако проблема в том, что если сейчас не помочь бизнесу 
выжить, то потом государству придется уже спасать милли-
оны работников, которые окажутся на улице без средств 
к существованию из-за потери работы и банкротства ком-
паний. Причем на фоне резкого сокращения налоговой 
базы. 
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На вынужденном карантине в сети появилось милое увлече-
ние: «косплеить» картины и скульптуры великих мастеров. 
Косплей — это перевоплощение в различные роли, заключа-
ющееся в переодевании в костюмы и обыгрывании характе-
ра, пластики тела и мимики персонажей компьютерных игр, 
кинематографа, литературы, комиксов, аниме… Конечно, 
идея не нова и не оригинальна — уже пару лет существует 
паблик «Сфоткай типа Рембрандт». Да и проект Екатерины 
Рождественской в «Караване историй», где «звезды» высту-
пали в роли героев известных картин, был популярен на про-
тяжении нескольких лет. Особенность же именно этого 
флешмоба — самоизоляция. Люди сидят в своих квартирах 
и сходят с ума от безделья. Креативные мозги уже практиче-
ски закипели, на улице бушует весна, планов громадье, фан-
тазий тьма. И тут подворачивается, очень вовремя, проект 
под названием «Изоизоляция». И вот ты уже немножко «Лю-
бительница абсента» и с унылым выражением лица застыва-
ешь над рюмкой с зеленой жидкостью; или создаешь из кре-
веточных голов свой «Апофеоз войны». Запомнилось «Купа-
ние красного коня», где «конь» создан из швабры и накину-
того на нее бабушкиного коврика... И «Мягкие часы» Дали из 
кружочков вареной колбасы, «стекающие» с вилки. Невоз-
можно описать косплеи картин Босха — нет таких слов… 
Огромное количество девушек-мадонн: милые, с нежным 
румянцем, действительно очень похожие на оригинал. А вот 
вместо младенцев у них — котики и собачки. Особый ряд 
картин — всевозможные тучные Венеры и кустодиевские 
пышные красотки, где в роли главной героини — мужчины 
с пивными животами.  От смеха не удержаться, но смех, од-
нако, такой, напополам с сакральным ужасом. Вот ведь не 
боятся же выставить свои несовершенные телеса на всеоб-
щее обозрение! Но вообще, конечно, поражает юмор наших 

Пожар на ровном 
месте

людей. «Изоизоляция» подразумевает, что картину надо вос-
произвести не в студии, а в обычной квартире, из подручных 
средств. При этом понятно, что сотая «Девочка с персиками» 
вряд ли выстрелит. Нам подавай что пооригинальней… В пер-
вые дни прирост участников группы шел на тысячи. Все актив-
но участвовали, обменивались мнениями, восхищались и горе-

ли фантазиями. Но потом, как говорится, «что-то пошло не 
так». Началось с того, что в «Изоизоляцию» пришла, соб-
ственно, сама Екатерина Рождественская — и, тонко намек-
нув, что она-то и есть прародительница жанра, выложила 
свои старые работы. Похвалив участников флешмоба, Рож-
дественская сказала, что за годы своей «изоляции» сняла 
в проекте «Частная коллекция» более шести тысяч человек. 
Пожелала удачи тем, кто в домашних условиях создает свои 
коллекции… В общем, все со стороны Рождественской было 
корректно. И работы хорошие. Но почему-то на нее накину-
лись «изолянты», как голодные собаки на кость. Искусали, 
обглодали, облаяли. Мы, дескать, создаем свои шедевры на 
коленке, а у тебя-то целая студия с освещением, и костюмы, 
и гримеры, и вообще! Прочь отсюда! Потребовали от моде-
ратора группы даже удалить гостью. За полдня две тысячи 
едких комментариев. Когда огонь злобы разгорается, тут уж 
не до прекрасного. Стремительно участники группы переш-
ли на личности. Досталось и кошкам в виде младенцев, и не 
очень красивым женщинам, пытающимся изобразить из 
себя красоток Серебряного века, и, конечно, пышнотелым 
мужикам… «Хамыыы! Хамыыы!» — вскричал бы Киса Воро-
бьянинов. Так на примере прекрасной группы «Изоизоля-
ция» за несколько дней был разыгран самый актуальный 
сценарий любого хорошего, на первый взгляд, дела. Когда 
замечательная идея, начатая умным человеком, подхваты-
вается энтузиастами. И сначала все цветет, бурно развивает-
ся… А потом вдруг искра ни с того ни с сего — и пожар, кото-
рый пожрет и сметет все вокруг. Другие проекты длятся го-
дами, проживая все эти стадии. А «Изоизоляция» за несколь-
ко дней стала популярнейшей, а потом низвергнутой. На-
верное, в условиях карантина мы и вправду как-то острее все 
переживаем.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника: армия 
и флот. О них рассказывает наш военный обозре-
ватель и ведущий персональной рубрики «Полит-
рук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост Scriptum», 
знает о постах в интернете все. Но реальную жизнь 
любит гораздо больше.

EP
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В условиях, когда обычная «ламповая» преступ-
ность уныло сосет лапу из-за массовой самоизо-
ляции, кибермошенники лишь радостно поти-
рают руки… Ведь именно сотрудники на уда-
ленке часто становятся той «точкой входа», че-
рез которую удается проникнуть в корпоратив-
ную сеть. Известно немало случаев, когда тща-
тельно выстроенная кибероборона была смята 
и уничтожена из-за одного-единственного до-
машнего компьютера. И антивирусы тут, увы, 
уже не помогают. Нападение может происхо-
дить через фишинговые рассылки на злобу дня, 
протоколы удаленного рабочего стола, марш-
рутизаторы, видеокамеры и массу других лазе-
ек. Рекомендации тут на удивление не ориги-
нальны: не открывать вложения в виде архи-
вов, не ходить по подозрительным ссылкам, пе-
респрашивать коллег, действительно ли от них 
пришло письмо с той или иной информацион-
ной «нагрузкой» (особенно если оно приходит 
с другого домена), использовать только рабо-
чую почту и Wi-Fi с максимальным уровнем 
шифрования, поменять, серьезно усложнив, 
пароль от сети и т.д. 
Москва по понятным причинам — город, особо 
привлекательный для кибербандитов. 40 про-
центов кибератак в России приходится именно 
на московские организации, работающие как 
в бизнесе, так и в госсекторе. А по данным сто-
личного ДИТа, городские информационные си-
стемы злоумышленники пытаются взломать 
каждые 10 секунд, причем чем дальше, тем бо-
лее активно. И дело не только в традиционном 
желании отъема денег, дело в охоте за инфор-
мацией и персональными данными (ПД), кото-
рые эксперты уже нарекли «нефтью XXI века».
— Наш с вами цифровой двойник — это уже во 
многом мы с вами, —говорит Елена Бочерова, 
исполнительный директор известной компью-
терной компании. — Недавно в Сингапуре мне 
рассказали историю. Два тамошних жителя ре-
шили удалить себя из всех электронных систем 
и прожить два месяца без цифрового следа. 
И оказалось, что это практически невозможно. 
Если вам нужна медпомощь, вы не можете ее 
получить, так как у вас нет электронной карты. 

Если вам надо что-то решить с государством, 
а у вас нет уникального IT-номера, тоже ничего 
не получится. Вы можете стоять перед чиновни-
ком, говорить, что у вас проблемы, но с точки 
зрения государства вас просто не существует, 
ему не с кем вести диалог. В общем, эти двое, ко-
нечно, выжили, но было им очень непросто. 
Уже по одному этому примеру видно, какую 
важность приобретает сейчас безопасность 
личной информации, уверена Елена:
— В том же Сингапуре два года назад была 
крупная утечка медицинских данных — в сеть 
попали сведения о практически четверти насе-
ления, включая премьер-министра. Учитывая, 
что это достаточно закрытая страна, люди полу-
чили большие проблемы — там была информа-
ция, связанная со СПИДом, другими тяжелыми 
недугами, многим после этого вести социаль-
ную активность было очень сложно. Были даже 
самоубийства…
О том, что врачебная тайна страшно притяга-
тельна для нынешних хакеров, говорят и со-
всем свежие примеры. 16 марта сети Минздра-
ва и социальных служб США подверглись мощ-
ной кибератаке. До взлома дело не дошло, но 
лбы тогда вспотели у многих. В состоянии по-
вышенной боевой готовности находится сейчас 
и ВОЗ, сообщившая, что за последние две неде-
ли получила множество предупреждений от 
агентств кибербезопасности о том, что хакеры 
замышляют недоброе.
— Современная медицина — это маленькое 
цифровое производство, — говорит Дмитрий 
Галов, антивирусный эксперт компании, разра-
батывающей антивирусные программы. — Но 
существуют сотни примеров, когда современ-
ные медучреждения оказываются уязвимыми 
из-за того, что люди, которые там работают, не 
сильно заморачивались вопросами безопасно-
сти. По нашим опросам, более трети медперсо-
нала никогда не проходили тренингов по ки-
бергигиене, а каждый десятый руководитель 
заявил, что не знал о нужности таких тренин-
гов. И это по-настоящему пугает, ведь речь не 
только об утечках ПД. По статистике, проблема 
с диагностикой — первая в списке причин 
смертности. Представьте, если злоумышлен-
ник доберется до медкарты политика или кон-
курента по бизнесу и изменит, например, дан-
ные анализов или подправит протокол лече-
ния... Поэтому бдительность, защита данных 
и подкованность персонала выходят сейчас на 
передний план борьбы с киберпреступ ностью. 
Коллега Дмитрия по лаборатории — руководи-
тель отдела контентного анализа Константин 
Игнатьев уверен, что именно массовой утечкой 
данных можно объяснить прошлогодний рез-
кий рост телефонных обзвонов и финансового 
скама (когда под разными предлогами жертву 
просят «поделиться» данными банковской кар-

Вчера китайское информационное агентство «Синьхуа» заявило о том, что власти страны активизируют борьбу с сетевыми преступлениями, число которых выросло 
на фоне пандемии. Москве, считают эксперты, еще придется столкнуться с валом мошенничества: преступность уходит в онлайн. Компьютерная безопасность личных 

и государственных данных становится сейчас одной из болевых точек для власти и общества. О том, как победить в этой битве, наш сегодняшний разговор.

Цифровой мир заставляет мыслить по-новому как киберпреступников, так и борцов с ними

Фронт без флангов

В Москве создают киберполигон для отработ-
ки противодействия цифровым угрозам.
Предполагается, что его будут использовать 
для моделирования киберугроз на транспор-
те, в энергетике, связи, промышленности 
и т.д., а также для тематических исследова-
ний, экспериментов с попытками обойти уста-
новленную защиту и учений по выработке 
практических навыков IT-безопасности у пер-
сонала компаний. 
Государственную субсидию на создание тре-
нировочной площадки для всей страны выи-
грал крупнейший цифровой оператор — Рос-
телеком. Необходимость такой учебной базы 
объясняется просто: в прошлом году впервые 
был зафиксирован резкий рост (на 40 процен-
тов) кибератак, преследующих получение 
контроля над инфраструктурой компаний 
и предприятий и — одновременно — сниже-
ние атак, направленных на старую добрую 
кражу денег.
— Всех нынешних кибербандитов можно раз-
делить на три категории, — говорит Игорь Ля-
пунов, вице-президент компании по информа-
ционной безопасности. — Первая — бесприн-
ципные отморозки, без особой выдумки 
крадущие по мелочи (тысяча-полторы у пен-
сионеров со счета). Вторая — это хакерские 
группировки, специализирующиеся на воров-
стве денег у банков. Эти неплохо оснащены, 
неплохо зарабатывают и активно вовлекают 
в свои ряды молодежь на фрилансе. Скажем, 
дается задание: разработать утилиту удален-
ного управления, и исполнитель даже не по-
дозревает, что работает на злоумышленников. 

Тут уже полное разделение труда: одни пишут 
вирусы, другие их рассылают, третьи осущест-
вляют взломы, четвертые выводят деньги. Это 
уже хорошо работающий, налаженный кон-
вейерный бизнес. 
Третьи, по мнению Ляпунова, — самые инте-
ресные. Это группировки, цель которых — по-
лучить точки присутствия в инфраструктуре 
энергетической компании, крупных телеком-
провайдеров и любой другой структуры, отве-
чающей за какое-то критически важное на-
правление экономики: 
— Это уже не пионеры-самоучки, это очень 
сильные команды, спонсируемые из государ-
ственных бюджетов. Они не используют типо-
вой атакующий софт, а специально (и крайне 
хорошо) пишут для каждого отдельного слу-
чая программы очень скрытого воздействия. 
Обычно алгоритм такой: они проникают внутрь 
сети через фишинг, причем часто не напрямую, 
а, например, через подрядчиков, имеющих 
удаленный доступ к инфраструктуре. И даль-
ше, когда периметр пробивается, перемеща-
ются по ней с помощью стандартных, принятых 
в компании инструментов — входят под логи-
нами-паролями зарегистрированных пользо-
вателей, причем ровно в том часовом поясе 
и в то время, когда работает организация. 
Мы встречали одну группировку, которая ра-
ботала почему-то лишь четыре будних дня 
в неделю — все дни, кроме среды. В среду, на-
верное, ходили на доклад к руководству…
Обнаружить таких кибердиверсантов очень 
сложно. Группировка может сидеть в компью-
терах компании годами, шпионя и выжидая 

удачного момента для главного удара. И это, 
разумеется, усложняет борьбу.
— Парадигма информационной безопасности 
изменилась. Если раньше все гнались за систе-
мами, которые невозможно взломать, то сей-
час все понимают, что любая из них может быть 
вскрыта. Поэтому на передний план выходит 
возможность обнаружить тайную атаку как 
можно раньше (до того, как, пройдя все эше-
лоны защиты, злоумышленники доберутся 
до входа в основное ядро системы) и создать 
на ее пути большое количество препятствий. 
И тут, конечно, встает вопрос кадров. Ведь про-
фильные вузы сейчас учат скорее не техноло-
гиям, а истории технологий, не давая никаких 
практических навыков. Ровно поэтому в про-
грамму цифровой экономики было заложено 
построение киберполигона — площадки, 
на которой можно отрабатывать эти самые на-
выки. Делать это на реальной инфраструктуре 
чревато. Я знаю только один такой пример. 
Банк решил провести учения: председатель 
правления договорился с главным безопасни-
ком, что в 10 утра внутрь сети будет брошен 
а-ля вирус-шифровальщик, который заблоки-
рует компьютеры, вывесив на экраны заставку 
с информацией об атаке. Первые учения прова-
лились с треском, потому что все, написанное 
в регламентах и инструкциях, было напрочь за-
быто. Первым рефлексом у айтишников было 
выдернуть патч-корд, соединяющий компью-
тер с сетью, — количество вырванных с корнем 
сетевых розеток и коробов исчислялось десят-
ками! Вот для того чтобы этого не происходи-
ло, мы и создаем сейчас наш киберполигон.

Современная парадигма информационной безопасности

ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
обозреватель «Вечерней 
Москвы»

ликбез

Главное, чтобы знания 
осели в головах

ВАЛЕРИЙ КОМАРОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ОСВЕДОМЛЕННОСТИ УПРАВЛЕНИЯ ИБ ДИТ МОСКВЫ

Сейчас в Москве работают почти 3000 го-
родских организаций (органы исполни-
тельной власти и находящиеся в их веде-
нии учреждения), которые активно поль-
зуются информационными системами. 
В общей сложности это примерно 500 ты-
сяч автоматизированных рабочих мест. 
И одна из главнейших наших задач — 
сделать информаци-
онную безопасность, 
так сказать, с челове-
ческим лицом, чтобы 
и работники этих уч-
реждений, и пользо-
ватели городских ус-
луг доверяли цифро-
вым системам. 
Ну, и более дружелюб-
но относились друг к другу. 
Поскольку компьютерные эпидемии рас-
пространяются еще более стремительно, 
чем вирусные, сразу после появления ин-
формации о них меры надо принимать не-
медленно. Делать это на следующий 
день — направлять уведомление пользо-
вателю, потом убеждаться, что он все де-
лает правильно, — уже бессмысленно. 
Поэтому мы делаем ставку на автоматиза-
цию, высокую квалификацию и мотивиро-
ванность сотрудников, отвечающих 
за информационную безопасность.
Но большой проблемой тут является бю-
рократизация. Например, обучающие 
программы для сотрудников разрабаты-
ваются в соответствии с типовыми мето-
дическими рекомендациями регуляторов, 
обязательно с ними согласовываются, 
и процесс этот занимает массу времени. 
Например, на то, чтобы согласовать про-
грамму по защите ценной информации, 
требуется от 7 до 9 месяцев: на всю страну 
рассмотрением этих документов занима-
ется лишь один специалист, и сидит он 
в Воронеже. 
Естественно, такие сроки не дают возмож-
ности отражать актуальные новации зло-
умышленников — мы сильно запаздыва-
ем в этом вопросе. Да еще из-за всех 
этих процедур конечный документ полу-
чается сухим и неинтересным для пользо-
вателей. 
Если брать внутренние проблемы, то ос-
новная — это периодическая смена пер-
сонала, ведь каждого вновь прибывшего 
приходится обучать. Хотя… Даже если ра-
ботник, обученный цифровой безопасно-
сти у нас, уволится, он не перестанет 
от этого быть жителем Москвы и пользо-
ваться дальше горуслугами тоже не пре-
кратит. А базовые правила цифровой ги-
гиены в него уже вложены, так что в своей 
обычной жизни он либо продолжает их 
соблюдать по привычке, либо хотя бы по-
нимает последствия нарушений. То есть 
эти знания не пропадают. Главное, чтобы 
они осели в головах. 
Собственно, как это делается сейчас? 
В городе имеется несколько площадок 
для очного обучения. Например, на базе 
Московского городского университета 
управления мы проводим семинары и ме-
тодические сборы с представителями всех 
городских организаций. Понятно, что со-
брать разом более 500 тысяч пользовате-
лей — на это и «Лужников» не хватит. По-
этому мы используем интерактивные кур-
сы, всякие современные технологии вро-
де электронных игр или анимации. Когда 
человек видит, что это делается не для га-
лочки («распишись в журнале, что озна-
комлен»), информация на подкорку запи-
сывается лучше. 
Ну а для простых горожан на ВДНХ рабо-
тает павильон «Умный город», где мо-
сквичи могут повысить информирован-
ность в области безопасного использова-
ния городских услуг. 

ты или заплатить комиссию за получение ка-
ких-нибудь псевдоплюшек — выигрыша, на-
следства, субсидии и т.д.):
— Из-за обилия источников и роста объема до-
ступных ПД в прошлом году телефонный скам 
вырос раз в десять, и не только у нас. Во всем 
мире телефонная связь буквально гибнет из-за 
этого. Даже среди моего окружения были те, 
кто попадался на их удочку. Если раньше поль-
зователю звонили наобум, то сейчас мошенни-
ки стали более подготовлены и явно проходят 
какие-то тренинги, потому что идет очень мощ-
ное психологическое давление.
Разумеется, этому пытаются противодейство-
вать. Количество штрафов и решений по вы-
плате компенсаций за утечку ПД в прошлом 
году практически удвоилось, а общая сумма 
штрафов и компенсационных выплат увеличи-

лась в мире почти в 20 раз, достигнув 6,22 мил-
лиарда долларов. Больше всего штрафовали 
здравоохранение, IT-сектор и ритейл. Несмо-
тря на то что Россия два года назад подписала 
соответствующий протокол (№ 108 — о внесе-
нии изменений в Европейскую конвенцию о за-
щите ПД), в 2019-м у нас зафиксировали лишь 
6 штрафов за утечку ПД — на смешные 180,5 ты-
сячи рублей.
— Написал я как-то жалобу в Роскомнадзор на 
одних телефонных доставал, —рассказывает 
Максим Лагутин, эксперт по защите персо-
нальных данных. — А мне отвечают: вы не 
предоставили договор с этой компанией, вас 
с ней ничего не связывает, так что мы ничем 
вам помочь не сможем. Или другой пример. 
Общался недавно с одним большим банком, 
у которого была утечка: мы, говорят, внутри 

быстро сориентировались, даже выявили, на 
каких сайтах базу выложили и продавали. 
Пришли к надзорным органам: блокируйте, 
мы все узнали. А нам в ответ: давайте пойдем 
по процедуре — сначала заявление, потом 
санкция суда, потом идем к интернет-провай-
деру… А там все уже лежит и скачивается за се-
кунды! По статистике, лишь 7 обращений (из 
36 тысяч!) на незаконную обработку данных 
проходят по процедуре дальше. Остальное 
просто отсеивается — кто-то что-то непра-
вильно написал, не так подал заявление и т.д. 
То есть механизм наказания пока явно пробук-
совывает. Возможно, ситуацию чуть подпра-
вят штрафы за покупку и использование ПД, 
которые собираются у нас вводить, но все же, 
может — по классике — сначала что-то в кон-
серватории подправить? 

40 процентов 
кибератак 
в России 
направлены 
на московские 
организации

28 секунд проходит обычно от начала ки-
бератаки до взлома первого ПК.
49 процентов вредоносных программ уста-
навливаются через электронную почту.
83 процента фишинговых атак проходят 
без жалоб пользователей.
39 процентов всех атак нацелены на полу-
чение финансовой выгоды.
54 процента всех атак на организации бы-
ли целевыми.
65 процентов вторжений приводят к пол-
ному контролю данных. 
100 процентов веб-приложений содер-
жат уязвимости.
По данным Solar JSOC и Positive Technologies

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Время хакеров-самоучек прошло, теперь почти за каждым взломщиком стоит либо оргпреступность, либо внешнеполитические интересы государств
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Полковник запаса и дей-
ствительный государствен-
ный советник 1-го класса, 
член-корреспондент РАН 
и председатель Союза фото-
художников России, про-
фессор и журналист, юрист 
и политолог, писатель и кос-
монавт, дважды побывав-
ший на околоземной орбите, 
и все это про одного челове-
ка. В канун Дня космонавти-
ки корреспондент «ВМ» 
пообщалась с Юрием Бату-
риным. 

Юрий родился в Москве 
в 1949 году. Мама Наталья Ни-
колаевна работала библиоте-
карем, а отец Михаил Матвее-
вич служил полковником раз-
ведки. Его рассекретили мно-
го позже его смерти — только 
в 2000 году.
— Жили мы в ведомственном 
доме на Большой Калужской, 
которую потом переименова-
ли в Ленинский проспект, — 
рассказывает Юрий Михайло-
вич. — Прямо во дворе закан-
чивался Нескучный сад. Вот 
в нем и прошло все мое дет-
ство. Огромная территория, 
деревья, пруды, овраги… Раз-
долье для ребят. Дорога в шко-
лу по улице занимала десять 
минут. А обратно по парку — 
три-четыре часа. 
В детстве, как многие ребята, 
Юрий хотел стать летчиком. 
Когда в космос полетел Юрий 
Гагарин, юному Батурину 
было всего 11 лет. 
— И я подумал: я на правиль-
ном пути, стану летчиком, 
а потом, может быть, полечу 
в космос, — говорит Юрий 
Михайлович. — Но к оконча-
нию школы у меня обнаружи-
ли небольшую близорукость. 
Пришлось носить очки, а «оч-
кариков» в летные училища 
не берут. Мечту о небе при-
шлось оставить.
Как выяснилось, ненадолго. 
После школы Батурин посту-
пил в Московский физико-
технический институт на фа-
культет радиотехники и ки-
бернетики. И тут настало вре-
мя, когда в космос стали ле-
тать инженеры.

— Однажды я увидел в каком-
то журнале групповую фото-
графию космонавтов, и один 
из них был в очках! Тут же 
мечта о небе возродилась, 
я перевелся на факультет аэ-
рофизики и космических ис-
следований, окончил МФТИ 
по специальности «Управле-
ние космическими аппарата-
ми». А дальше все просто: 
стал инженером в ракетно-
космической корпорации 
и далее дошел до Центра под-
готовки космонавтов имени 
Ю. А. Гагарина, — объясняет 
Батурин. 
Учеба на физтехе стала для 
него одним большим счастли-
вым воспоминанием.
— Вот, например, один памят-
ный эпизод, — рассказывает 
Юрий Михайлович. — Мы 
с моим другом Сашей любили 

вдвоем гулять по Москве. Как-
то во время одной из таких 
прогулок он неожиданно ру-
кой показал мне на полную 
Луну и сказал: «Юра, мы с то-
бой там будем!» Жизнь оказа-
лась сложнее, чем нам тогда 
казалось. Но я частично осу-
ществил тот прогноз.
Позже Батурин окончил еще 
четыре вуза: Всесоюзный 
юридический заочный инсти-
тут, факультет журналистики 
МГУ, Дипломатическую ака-
демию МИД и Военную акаде-
мию Генерального штаба.
В 1997 году преподавал в Мо-
сковском государственном 
институте международных 
отношений. Но профессор-
ская работа была временно 
прервана — Юрия Михайло-
вича приняли в отряд космо-
навтов. Обширные знания, 

целеустремленный характер, 
хорошая спортивная подго-
товка все-таки перевесили та-
кой «аргумент», как близору-
кость.
Физкультурный тест во время 
отбора в космонавты оказался 
для нашего героя несложным: 
надо было пробежать 3 кило-
метра за 12 минут 20 секунд, 
проплыть 800 метров воль-
ным стилем за 19 минут и пре-
одолеть 25-метровый бассейн 
от стенки до стенки под водой, 
подтянуться на перекладине 
не меньше 14 раз. Труднее 
было привыкнуть к жесткому 
графику во время подготовки 
к полетам. Космонавты в пят-
ницу получали из учебного от-
дела расписание на следую-
щую неделю. Было расписано 
все, вплоть до маленьких пе-
рерывов перед тем, как идти 
на следующий тренажер. Но 
здесь Батурину помогла при-
вычка к жесткой самодисци-
плине: на физтехе строгое 
расписание занятий занима-
ло все время с девяти утра до 
половины восьмого вечера. 
В космосе Юрий Михайлович 
побывал дважды. В 1998 году 
летал на станцию «Мир» на 
корабле «Союз ТМ-28» в со-
ставе экипажа Геннадия Па-
далки и Сергея Авдеева, про-
вел на орбите более 11 суток 
и вернулся на землю. Второй 
полет состоялся в 2001 году 
уже на МКС. Причем впервые 
в мировой истории вместе 
с командиром Талгатом Муса-
баевым и бортинженером 
Юрием Батуриным на орбиту 
поднялся «космический ту-
рист» — американец итальян-
ского происхождения, милли-
онер Деннис Тито.
При плотном графике, в кото-
ром каждый день космонавта 
расписан буквально поминут-
но, в жизни Батурина нашлось 
место и простому семейному 
счастью. Его супруга Светла-
на Вениаминовна Полубин-
ская — научный сотрудник 
Института государства и пра-
ва РАН, у них есть дочь Алек-
сандра. 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Целеустремленность и самодисциплина 
помогли отправиться на орбиту

15 июля 1998 года. Основной экипаж корабля «Союз ТМ-28»: 
(справа налево) космонавт-исследователь Юрий Батурин, 
командир экипажа Геннадий Падалка и бортинженер 
Сергей Авдеев перед последней серией экзаменов в Центре 
подготовки космонавтов

точка Сегодня точку в номере ставит виртуозный пианист, народный артист России Николай Луганский. Он мастерски исполнил вальс Фридерика Шопена на благотвори-
тельном концерте «Мы вместе». Мероприятие организовали в поддержку врачей, которые круглосуточно борются с коронавирусной инфекцией и спасают жизни 
пациентов. Концерт провели без зрителей, но чарующую мелодию, которая прозвучала в зале, можно было послушать онлайн. На Исторической сцене Большого те-
атра выступили Александр Петров, Николай Расторгуев, Юлия Пересильд, Николай Басков, Евгений Миронов, Константин Райкин и многие другие артисты. Они по-
благодарили медиков и всех, кто добросовестно соблюдает режим самоизоляции и помогает остановить распространение нового вируса. Трансляцию в поддержку 
врачей — настоящих героев нашего времени — посмотрели более двух миллионов человек. Зрителям еще раз напомнили о том, как важно сейчас оставаться дома 
и поддерживать друг друга. 

Дезинфекцию 
в городе 
проведет робот. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ СТАРЧЕНКО
ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК

Представленная разработка 
имеет смысл только в том слу-
чае, если она не будет очень 
дорогой и люди смогут позво-
лить себе купить такого робо-
та. Ведь с таким же успехом 
можно поставить ультрафио-
летовую лампу на робот-пы-
лесос, и он будет так же дез-
инфицировать помещение. 
Если идея понесет за собой се-
рьезные материальные из-
держки, то и грош ей цена. 
Причем робот-дезинфектор 
должен быть доступен не 
только юридическим, но и фи-
зическим лицам. Тогда он 
найдет свой спрос. По сути, 
мы используем подобный ме-
тод обеззараживания в боль-
ницах. Сам по себе он давно 
известен, пользуются им во 
всем мире. Возможно, приме-
нять в метро эту технику не 
стоит. Там подойдут классиче-
ские ультрафиолетовые лам-
пы, которые включают по но-
чам. Если дезинфектор будет 
работать днем, то он может 
оказать негативное воздей-
ствие на пассажиров. Во всех 
иных условиях этот робот бу-
дет полезен. Так что главный 
вопрос заключается все-таки 
в цене. 

АЛЕКСЕЙ КОРЕНЕВ
ЭКОНОМИСТАНАЛИТИК

Необходимость робота-дезин-
фектора вызывает у меня со-
мнения. Любая технология не 
может заменить человека на 
сто процентов. Мы все пре-
красно знаем, как работают 
домашние роботы-пылесосы. 
Вроде по всей комнате пробе-
жался, а в дальний угол за-
лезть так и не смог. С другой 
стороны, если сравнивать че-
ловека с посудомоечной ма-
шиной, то она расходует зна-
чительно меньше воды. При-
мерно то же самое будет и с де-
зинфекцией помещений. 
Имею в виду, что у робота есть 
и плюсы, и минусы. Труд чело-

века дешевле, чем приобрете-
ние любого робота, и сообра-
жает он куда лучше. Напри-
мер, видит, где нужно проде-
зинфицировать поверхность, 
а где уже все чисто. Кроме 
того, применительно к ситуа-
ции с коронавирусной инфек-
цией, думаю, что разработчи-
ки опоздают, когда выпустят 
свой продукт на рынок. Есть 
большая вероятность, что 
к тому моменту болезнь уже 
пойдет на спад. Однако воз-
можно, в дальнейшем эти ро-
боты смогут пригодиться 
в других областях. Здесь мож-
но сделать сравнение с поле-
том на Луну: с одной стороны, 
безумно дорого, но с другой — 
это дало множество техноло-
гий, которые применяют 
в различных сферах деятель-
ности. А пока подобные де-
зинфекторы используют для 
обработки помещений, где за-
фиксирована радиация, то 
есть там, где человеку нельзя 
находиться. 

ДАНИИЛ ЗАЙЦЕВ
ПРОГРАММИСТ

Думаю, что прототип робота-
дезинфектора — неплохая 
разработка. Ему вполне мо-
жет найтись применение, 
в том числе в офисных про-
странствах. Учитывая дости-
жения современных техноло-
гий, в робота, скорее всего, 
установлено достаточно хоро-
шее оборудование, которое 
ранее на практике отлично 
показало себя. Вспомним те 
же домашние умные пылесо-
сы. Они уже доказали свои 
возможности по определе-
нию и построению моделей 
помещений. Робот сам опре-
деляет свое положение в про-
странстве. В данном случае 
у меня остается только вопрос 
эффективности этого прото-
типа. Не могу с уверенностью 
утверждать, будет ли он пол-
ноценно работать как дезин-
фектор или нет.

В столице показали прототип робота-дезинфектора, 
который должен помочь в борьбе с коронавирусом. 
Как утверждают его создатели, он оснащен мощной 
ультрафиолетовой лампой и может за пять минут очи-
стить помещение площадью 20 квадратных метров.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Самая яркая 
наша звезда

12 апреля 1961 года мир начал на од-
ной орбите — и закончил на другой. 
В этот день Юрий Гагарин стал пер-
вым человеком, вышедшим в космос. 
Граждане России называют этот полет 
главным достижением нашей страны 
в мирное время, что порождает идею 
придать Дню космонавтики статус го-
сударственного праздника. Что каса-
ется отношения к Гагарину в мире, это 

редкий случай, когда даже наши оппоненты не выдумы-
вают никаких фейков. В 1981 году президент Рейган на-
значил первый старт американского шаттла на 12 апреля. 
Звезды сошлись? Конечно, это политика и жажда реван-
ша. Нельзя не напомнить, что первый шаттл «Колумбия» 
взорвался при посадке в 2003 году во время 28-го полета 
и закрыл программу «Спейс Шаттл». Для всей планеты Га-
гарин остается самой яркой русской звездой, символом 
страны. Биографии кумиров, как днище корабля покры-
вается коррозией, обрастают удручающими деталями, но 
с Гагариным не происходит ничего по-
добного. В чем секрет его обаяния, ко-
торое доходит до нас, как свет далекой 
звезды? Улыбка Гагарина так же зна-
менита, как походка Чарли Чаплина 
и высунутый язык Альберта Эйнштей-
на. Но не из-за обаяния, а из-за стопро-
центной надежности мудрый Королев 
выбрал первого космонавта. Старый 
мастер на Балтийском заводе написал 
характеристику: «Я был бы счастлив, 
если бы этот молодой человек взял 
у меня из рук ковш». Во время визита 
в Англию Гагарин первым делом по-
ехал в старейший профсоюз литейщи-
ков, только потом в Виндзор. Короле-
ва Елизавета II, нарушив этикет, сделала фото с гостем, 
объяснив это тем, что он не земной, а небесный человек. 
Есть легенда, что в первый отряд отбирали летчиков со 
здоровьем быка и разумом младенца. У всех летчиков 
в дипломе военного училища было не больше двух четве-
рок. Гагарин с отличием поочередно окончил школу, ПТУ, 
техникум, училище, академию. Гипертрофированная от-
ветственность за каждое дело — причина его назначения 
командиром отряда космонавтов. После полета вырос-
ший в деревне летчик объездил 30 стран и ни на одном из 
великосветских приемов не нарушил этикет. Речь в Риме 
начал со слов: «Уважаемые дамы и господа!» И говорил, 
как гвозди в стену вколачивал. Объяснил переводчику: 
«В «Консуэло» читал описание приема». Гагарин проры-
вался на прием к Брежневу, чтобы защитить проекты, ко-
торые казались дряхлеющему руководству чересчур ам-
бициозными. После смерти Королева и гибели Гагарина 
наша космонавтика стала медленно отступать с лидирую-
щих позиций. Невозможно представить, как отнеслись 
бы эти великие люди к скромной роли извозчика на МКС. 
Или с Королевым и Гагариным мы продолжали бы движе-
ние к высоким целям? Ни за что не поверю, что наша зем-
ля перестала рожать Королевых и Гагариных.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
Как контролировать 
сотрудников 
на удаленке
www.1c-bitrix.ru
14 апреля ,11:00, бесплатно
Мероприятие будет интерес-
но руководителям компаний 
и владельцам бизнеса. Спикеры 
подробно расскажут, как кон-
тролировать подчиненных, 
работающих из дома, видеть 
и оценивать их труд, на какие 
показатели прежде всего об-
ращать внимание.

Бизнес-завтрак
Управление отделом 
продаж с оплатой 
за результат
topsharing.center
15 апреля, 10:00, бесплатно

Слушатели узнают, как вы-
водить менеджеров на план 
продаж, обучать и проверять 
знания, подбирать результатив-
ных сотрудников, выстраивать 
аналитику, что учитывать 
при управлении отделом.

Мастер-класс
Пандемия и реклама. 
Как брендам выжить 
в новых условиях
https://bi-school.ru/160420-
besplatnyj-vebinar-pandemiya-
i-pr/
16 апреля, 20:00, бесплатно
Участникам расскажут не только 
о том, как сохранить компанию 
на плаву, но и приумножить 
накопленный потенциал в усло-
виях пандемии и стресса. Будут 
представлены  инструменты 
продвижения товара.

деловая афиша

Коллекционирование

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

Юридические
услуги

Вчера наша страна отметила День космонавтики — годовщину выхода на околоземную орбиту космического корабля «Восток-1» с Юрием Гагариным на борту. Его полет 
дал старт новой эре в истории человечества. Сегодня «ВМ» приоткроет интересные страницы биографии первого космонавта, а также расскажет о продолжателе его де-
ла — москвиче Юрии Батурине, которому исполнить мечту о космосе не помешали даже проблемы со здоровьем.

Юрию Батурину присвоено множество наград: орден Му-
жества (1998 год) — за мужество и самоотверженность, 
проявленные во время космического полета на орбиталь-
ном научно-исследовательском комплексе «Мир»; медаль 
«За заслуги в освоении космоса» (2011 год) — за большие 
заслуги в области исследования, освоения и использова-
ния космического пространства, многолетнюю добросо-
вестную работу, активную общественную деятельность 
и другие. 
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